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VERSION TAQUIGRAFICA 

I.—ASISTENCIA 

Asistieron los señores: 

—Acharán Arce, Carlos 
—Aguirre Doolan, Hbto. 
—Alcssandri, Eduardo. > 
—Alcssandri, Femando 
—Alvares, Humberto 
—Allende, Salvador 
—Ampuero, Baúl 
—Amunátegui, Gregorio. 
—Bellolio, Blas 
—Coloma, Juan Antonio. 
—Correa, Ulises 
—Faivovich, Angel. 
—Figueroa, Hernán. 
—Frei, Eduardo. -
—García, José 
—González ¡VI., Exequiel. 
—González, Eugenio. 
—Lavandera, Jorge. 

—Marín, Raúl 
—Martínez, Carlos A. 
—Martones, Humberto 
—Moore, Eduardo. 
—Mora, Marcial 
—Opaso, Pedro. 
—Pedregal, Alberto del 
—Pereira, Julio. 
—Pérez de Arce, Gmo. 
—Poklepovic, Pedro 
—Prieto, Joaquín. 
—Rettig, Raúl 
—Rivera, Gustavo. 
—Rodríguez, Aniceto 
—Torres, Isauro. 
—Videla, Manuel 
—Videla, Hernán 

Actuó de Secretario el señor Horacio Hevia Mu-
jica, y de Prosecretario, el señor Hernán Borchert 
Ramírez. 

PRIMERA HORA 

II.—APERTURA DE LA SESION 

Se abrió lá sesión a las 1@.15, en presen-
cia de 20 señores Senadores. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .— En el nombre de Dios, se 
abre la sesión. 

III.—TRAMITACION DE ACTAS 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente).— El acta de la sesión 10?, 
en 12 de julio, aprobada. 

El acta de la sesión 11*, en 13 de julio, 
partes pública y secreta, queda a disposi-
ción de los señores Senadores. 

(Véase el acta aprobada en los Anexos). 

IV.—LECTURA DE LA CUENTA 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .— Se va a dar cuenta de los 
asuntos que han llegado a Secretaría. 

El señor PROSECRETARIO.— Las si-
guientes son las comunicaciones recibi-
das: 

Mensajes 

Dos de S. E. el Presidente de la Repú-
blica : 

Con el primero solicita la urgencia pa-
ra el despacho del proyecto de ley que 
crea el Colegio Médico Veterinarió. 

—Se acuerda calificar de "simple" la 
urgencia y el documento se manda agre-
gar a sus antecedentes. 

Con el segundo solicita la devolución del 
Mensaje 558, de 25 de mayo último, con 
el cual pide el acuerdo constitucional ne-
cesario para conferir el empleo de General 
del Aire, al General de Brigada Aérea, 
Washington Silva Escobar. 

—Queda retirado el Mensaje. 

Oficips 

Trece de la H. Cámara de Diputados: 
Con el primero comunica que ha tenido 

a bien aprobar unas ty rechazar otra de las 
modificaciones introducidas por el Sena-
do al proyecto de ley que autoriza a la Mu-
nicipalidad de Machalí para contratar un 
empréstito. (Véase en los Anexos, docu-
mento 1 ) . 

—Queda para tabla. 
Con el segundo comunica que ha tenido 

a bien no insistir en la aprobación de la 
modificación introducida al proyecto que 
legisla sobre otorgamiento del título de 
médico cirujano. 

—Se manda comunicar a S. E. el Presi-
dente de la República. 

Con los ocho siguientes comunica, que 
ha tenido a bien prestar su aprobación a 
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los proyectos de ley que a continuación se 
indican: 

El Que autoriza , a la Municipalidad de 
Pencahue para contratar empréstitos. 
(Véase en los Anexos, documentp 2) . 

El que autoriza la erección de un monu-
mento a don Bernardo O'Higgins, en la 
ciudad de Talca. (Véase en los Anexos, do-
cumento 3 ) . 

—Pasan a, la Comisión de Gobierno y a 
la de Hacienda, en su caso. ( 

El que f i j a normas para el pago de 
obligaciones de cualquiera naturaleza en 
moneda divisionaria. (Véase en los Ane-
xos, documento 4). 

El que libera de derechos de internación 
y otros a un camión recolector de basu-
ras adquirido por la Municipalidad de Co-
piapó. (Véase en los Anexos, documento 
5 ) . 

El que libera de derechos de intérna-
ción a dos laboratorios y una óptica con 
sus accesorios, adquiridos por el Institu-
to de Humanidades "Miguel León Prado" 
de Linares. (Véase en los Anexos, docu-
mento 6) . 

El que libera de derechos de interna-
ción y otnos a un Grupo Diesel electró-
geno adquirido por la Municipalidad de 
Vicuña. (Véase en los Anexos, documen-
to 7). 

—Pasan a la Comisión de Hacienda. 
El que autoriza a las personas mayo-

res de 65 años para acogerse a las f ran-
quicias que otorga el artículo 39 de la ley 
N9 10.986, sobre continuidad de la previ-
sión. (Véase en los Anexos, documento 8). 

El que confiere la calidad de empleados 
particulares a los maquinistas de locomo-
toras de arrastre y de autocarriles. (Véa-
se en los Anexos, documento 9) . 

—Pasan a la Comisión dé Trabajo y 
Previsión Social. 

Con el décimoprimero comunica que ha 
tenido a bien aceptar la acusación cons-
titucional deducida por once señores Di'-
putados en contra del ex Ministro del In-
terior don Garlos Montero Schmidt, acor-
dando designar a los señores Diputados 

Pedro Poblete Vera, Jacobo Schaulsohn y 
Luis Undurraga, para que formalicen y 
prosigan dicha acusación ante el Senado. 
(Véase en los' Anexos, documento 10.) . 

—Queda para tabla para los efectos re-
glamentarios. 

Con los dos últimos comunica que ha te-
nido a bien aprobar las modificaciones in-
troducidas por el Senado al proyecto que 
modifica la ley N? 11.209, que destinó re-
cursos para las obras de agua potable de 
Antofagasta y al que concede los benefi-
cios de asignación familiar y de reajus-
te de pensiones en favor de los jubilados 
y pensionados de la Caja de la Marina 
Mercante Nacional. 

—Se mandan archivar. 
Uno del señor Contralor General de la 

República con el que remite copia y los 
antecedentes del decreto N? 2.687, del Mi-
nisterio del Interior, sobre nombramien-
tos de Detectives 3?s. en la Dirección Ge-
neral de Investigaciones, y del respectivo 
decreto de insistencia N9 2.918, de 4 de 
julio en curso. 

—Queda a disposición de los señores Se-
nadores. 

Informes 

Dos de la Comisión de Educación Pú-
blica : -

El primero recaído en la moción del Ho-
norable Senador señor Carlos Acharán 
Arce que establece una lotería para el fi-
nanciamiento de la Universidad Austral' 
de Valdivia. (Véase en los Anexos, docu-
mento 11). 

El segundo recaído en el proyecto de ley 
de la H. Cámara -de Diputados, que de-
nomina Liceo "Alfredo Nazar", al Liceo 
de Hombres N9 2 de Valparaíso. (Véase en 
los Anexos, documento 12).. 

Uno de la Comisión de Salud Pública re-
caído en la moción de Honorable Senador 
señor Ulises Correa que autoriza al Ser-
vicio de Seguro Social para transferir un 
predio a la Sociedad Protectora de Meno-
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res de Linares. (Véase en los Anexos, do-
cumento 13) . 

—Qudan vara tabla. 

Mociones 

Cinco de los Honorables Senadores se-
ñores Allende y Ampuero con las que ini-
cian los siguientes proyectos de ley: 

1.—El que modifica el articulo 379 del 
Código del Trabajo, sobre el Fuero de los 
Directores de Sindicatos. (Véase en los 
Anexos, documento 14) . 

2.—El que modifica el D. F. L. N? 
245, sobre asignación familiar obrera. 
(Véase en los Anexos, documento 15) . 

3.—El que deroga la ley N? 8.811, so-
bre sindicación campesina. (Véase en los 
Anexos, documento 16) . 

4.—El que modifica el artículo 89 del 
Código del Trabajo, en lo relativo al pla-
zo de prescripción de los derechos de los 
obreros. (Véase en los Anexos, documen-
to 17) . 

5.—El que modifica el Código del Tra-
bajo, en lo relativo a la terminación del 
contrato de trabajo, estableciendo la in-
amovilidd de los obreros. (Véase en los 
Anexos, documento 18). 

—Pasan a la Comisión de Trabajo y 
Previsión Social. 

Una de los Honorables Senadores seño-
res Ampuero y Martones con la que ini-
cian un proyecto de ley que beneficia a 
don Hernán Munita Contreras. (Véase en 
los Anexos, documento 19). 

Una del Honorable Senador señor Car-
los Acharán Arce con la que inicia un pro-
yecto de ley que aumenta la pensión de 
que actualmente disfruta doña Guillermi-
na Yáñez de Garcés. (Véase en los Anexos, 
documento 20) . 

—Pasan a la Comisión de Asuntos de 
Gracia. 

__ Permiso constitucional 

El Honorable Senador señor Gustavo 

Rivera solicita autorización para ausentar-
se del País por más de 30 días. 

—Se accede a lo solicitado. 

Solicitudes 

Una de don Andrés Alegría Soto, con 
,1a que solicita amnistía. 

—Pasa a la Comisión de Constitución, 
Legislación, Justicia y Reglamento. 

Una de doña Inés Loyola Melvil v. de 
Orbeta, en que solicita pensión de gracia. 

Dos sobre aumento de pensión 'de las 
personas que se indican: 

1.—Astorquiza Parot, Aída y Astorqui-
za v. de Donoso, Clara. 

2 .^Sa lazar Godoy, Mercedes, Lucía y 
Sara. 

Tres sobre reconocimiento de servicios 
de las personas que se indican: 

1.—González Rojas, René. 
2.—Ta vilo Buzeta, Elier. 
3.—Valenzuela Arís, Juan. • 
Dos sobre abono de tiempo de las per-

sonas qué se señalan a continuación: 
1.—Domínguez Díaz, J. Manuel. 
2.—Wolleter Wesphal, Enrique. 
Una de don Aníbal Alfaro Olivares en 

que solicita que se declare que su jubila-
ción le fué otorgada en calidad de Jefe 
de Servicio, con renta equivalente al suel-
do actual. 

—Pasa a la Comisión de Asuntos de 
Gracia. 

Cuentas de la Tesorería 

El señor Prosecretario y Tesorero pre-
sentan las Cuentas de la Tesorería del 
Senado correspondientes al primer semes-
tre de 1955. 

—Pasan a la Comisión de Policía In-
terior. 

Comunicaciones 

Una del Presidente del Colegio de Abo-
gados con la que remite copia de las con-
clusiones de carácter económico que se 
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aprobaron en el Congreso ^Nacional de 
^bogados celebrado a fines del año pa-
sado, en el cual se debatió el problema de 
"El Derecho ante la Inflación". 

Una de don Garlos Vial Espantoso, con 
la que contesta las observaciones del Ho-
norable Senador señor Marín sobre su ges-
tión como Ministro de Hacienda de la Ad-
ministración González Videla. (Véase en 
los Anexos, documento 21) . 

—Quedan a disposición de los señores 
Senadores. 

GESTION DEL SEÑOR CARLOS VIAL ESPAN-
TOSO DURANTE EL GOBIERNO DEL SEÑOR 
GONZALEZ VIDELA (INSERCION DE DOCU-

MENTO EN EL DIARIO DE SESIONES) 

El señor ALLENDE.— ¿Me permite, 
señor Presidente?' 

Pido que se incluya en el Diario de Se-
siones este documento. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .— Si no hay oposición, se 
aprobaría la indicación formulada por el 
Honorable señor Allende. 

El señor OPASO.—No lo hemos leído, 
señor Presidente. 

El señor ALLENDE. —Entonces, ha-
bría que leerlo en le Senado. 

El señor PRIETO.— Se lee después. 
El señor ALVAREZ.— También se pue-

de leer en el Diario de Sesiones. 
El señor ALLENDE.— Tendría que pe-

dir que se diera lectura en la Sala a ese 
documento, con lo cual también quedaría 
en el Diario de Sesiones ,todo su conteni-
do. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
Me parece justa la observación del Hono-
rable señor Allende. 

El señor OPASO.— Encuentro que se-
ría .establecer un funesto precedente el 
tomar la costumbre de insertar en el Dia-
rio dé Sesiones las respuestas de particu-
lares a discursos de Senadores. 

El 'señor ALLENDE.— Yo le encontra-

ría razón a mi estimado colega el Honora-
ble señor Opaso si no se t ra ta ra , como su-
cede en este caso, de un particular que ha 
desempeñado una función pública. El se-
ñor Vial ha actuado en calidad de Minis-
tro de Estado; como se ha aludido a él di-
rectamente en un discurso, creo que nada 
se pierde en mantener la línea de habitual 
deferencia del Senado admitiendo la inser-
ción solicitada. Ni siquiera pido que se 
lea ese documento, cosa que podría haber 
pedido. 

» 

El señor OPASO.— Insisto en que en-
cuentro funesto, como precedente, acce-
der a una petición de esta índole. Si un 

1 particular se siente aludido en su calidad 
de ex Ministro por las observaciones emi-
tidas en un discurso del Senado, digpone 
de las columnas de la prensa para contes-
tarlas. Advierto que no tengo inconvenien-
te en acceder a lo solicitado, pero creo que 
sería sentar un precedente funesto. Ello 
permitiría a cualquier particular enviar 
una defensa o una exposición de motivos 
cuando se sienta afectado, y, así, tendría-

, mos a los Diarios de Sesiones convertidos 
en verdaderos álbumes de polémicas. 

El señor AM-UNATEGUI.— Exadto. 
El señor ALLENDE.— No' se justifican 

los temores del Honorable señor Opaso, 
porque al Senado- corresponde calificar, 
en cada caso, la conveniencia o no conve-
niencia de acordar inserciones como éstas. 

Por otra parte,- una persona de la cali-
dad de quien en estos momentos se t ra-
ta, y a quien se ha aludido en el Senado, 
demuestra interés público y sentido de la 
responsabilidad al dar respuesta a las alu-
siones que a él se hicieron. 

El señor RIVERA.— Si Su Señoría de-
muestra tanto interés, podría leer ese do-
cumento o hacerlo leer. Con ello se ha-
ría solidario de las expresiones que con-
tenga. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
—No creo que cuando se pide una inser-
ción en el Diario de Sesiones, sobre todo 
cuando se t ra ta de üna nota enviada por 
una persona que ha desempeñado el cargo 



608 DIARIO DE SESIONES DEL SENADO 

d.e Ministro de Hacienda, tal petición signi-
fique, por parte de quien la formula, so-
lidarizar con el remitente de esa nota. Lo 
qué importa es allegar antecedentes a la 
historia de los sucesos públicos que se des-
arrollan . Por lo tanto, me parece que la 
tesis sustentada por el Honorable señor 
Allende es la correcta. 

El señor AMUNATEGUI.— La estimo 
peligrosa. Podría llegar el momento en que 
el Diario de Sesiones llegue a tener, por 
ejemplo, veinte páginas de debate y cua-
renta de respuestas y alcances a los dis-
cursos. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
—-Recalco que no se trata, ahora, de la 
respuesta de un ciudadano cualquiera, ca-
so en el cual la inserción no me parecería 
correcta, sino de la nota de un ex Minis-
tro de Hacienda. . . 

El señor RIVERA.— son tantas las 
personas que han sido Ministros de Ha-
cienda ! 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
— . . .que trata de justificar su conducta, 
de allegar antecedentes. Por eso, pido que 
se inserte este documento, sin necesidad 
de darle lectura en la Sala. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente).—Si a la Sala le parece, se 
hará la inserción solicitada. 

El señor AMUNATEGUI. — No tengo 
inconveniente, pero significa sentar un pé-
simo precedente. 

El señor OPASO.— Quiero dejar cons-
tancia de que si mañana otro señor Sena-' 
dor es impugnado, el Honorable señor 
González Madariaga no deberá oponerse a 
igual procedimiento. 

El señor PRIETO.— ¿Cuántas páginas 
tiene la respuesta del señor Vial Espan-
toso? 

El señor^ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .— Trede carillas de carta. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
—Debo hacer presente que yo parto de la 
base de que la Mesa se ha impuestp de la 
comunicación que será incorporada al 
Diario de Sesiones. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.— ¡ Nos-
otros tenemos confianza en la Mesa! 

El señor RIVERA.— ¿Pero se trata de 
un documento del cual se ha dado cuen-
ta? 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .— Sí, señor Senador. Se 
t rata de una comunicación dirigida al Pre-
sidente del Senado para que dé cuenta de 
ella a la Corporación. 

—Se acuerda la inserción solicitada. 

V. FACIL DESPACHO 

75? ANIVERSARIO DE LA TOMA DEL MORRO 
DE ARICA 

El señor SECRETARIO.—En el primer 
lugar del Fácil Despacho, f igura un pro-
yecto de la Cámara de Diputados, en 
cuarto trámite constitucional, que conce-
de recursos para la celebración del 759 ani-
versario dp la Toma del Morro de Arica. 

La Cámara de Diputados comunica que 
ha rechazado la modificación' introducida 
por el Senado en el sentido de reempla-
zar el artículo 1? de dicho proyecto por 
otro. 

El artículo l 9 aprobado por la Cámara 
en primer trámite constitucional, dice lo 
siguiente: 

"Artículo 1°.— Autorízase al Presiden-
te de la República para ' disponer hasta 
la cantidad de dos millones de pesos 
($ 2.000.000), con el objeto de contribuir 
a los gastos que demande la celebración 
de las festividades conmemorativas del 
759 aniversario de la Toma del Morro de 
Arica. Dichos fondos serán invertidos por 
la Municipalidad de Arica, a la cual se-
rán transferidos coipo aporte fiscal para la 
realización de las referidas festividades. 
La Municipalidad deberá rendir cuenta do-
cumentada de las inversiones que realice 
a la Contraloría General de la República". 

El Senado reeiñplazó este artículo por el 
siguiente: 

- "Artículo l9 .— Autorízase al Pre-
sidente de la República para destinar has-
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ta la cantidad de un millón de pesos 
($ 1.000.000), como aporte extraordina-
rio a la Municipalidad de Arica para que 
atienda al pago de los gastos que deman-
dó la celebración de las festividades con-
memorativas del 759 aniversario de la To-
ma del Morro de Arica. La Municipalidad 
deberá rendir cuenta documentada de las 
inversiones que realice a la Contrataría 
General de la República". 

La Cámára de Diputados insistió en 
mantener el artículo aprobado por ella. 

—El oficio de la Cámara de Di-putados 
figura en los Anexos de la Sesión 11®, en 
13 de julio de 1955, documento N? 1, pági-
na 527. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente) . — Corresponde al Senado 
pronunciarse sobre si insiste o no en su 
acuerdo anterior. 

Ofrezco la palabra. 
El señor MORA.— Creo que debemos 

aceptar el criterio aprobado por la Cáma-
ra de Diputados, porque la verdad es que 
la Municipalidad de Arica, para celebrar el 
aniversario de la Toma del Morro de Arica, 
gastó una suma de dinero superior a un mi-
llóji de pesos. No sería justo que obligára-
mos a esa municipalidad a af rontar el pa-
go de lo gastado sobre el millón-de pesos, 
sobre todo si se considera que ella incurrió 
en el mayor gasto indicado confiando en 
que se le otorgarían más tarde los fondos 
necesarios para reponerlo en su caja. 

Por otra parte, no puede haber temor en 
cuanto a que los fondos otorgados por el 
proyecto se malgasten, porque, tal como se 
expresa en el artículo aprobado por la 
Cámara de Diputados, la Municipalidad 
deberá dar cuenta de la inversión de ellos 
a la Contraloría General de la República. 
De manera que si lo invertido ha sido una 
cantidad inferior a los dos millones que el 
proyecto concede, el saldo deberá ser rein-
tegrado a la caja fiscal. Existe, por,lo tan-
to, la seguridad de que ellos no podrán in-
vertirse sino en reembolsar lo que efecti-
vamente gastó la Municipalidad en los ac-

tos de celebración del aniversario de la 
Toma del Morro de Arica. 

Por estas razones, ruego al Senado que 
no insistamos en nuestro anterior acuerdo 
y demos nuestra sanción al artículo apro-
bado por la Cámara de Diputados. 

El señor FREI.—Desde el momento en 
que se discutió en la Comisión este pro-
yecto de ley, fu i partidario de este mis-
mo criterio. En consecuencia, adhiero ple-
namente a lo manifestado por el Honora-
ble señor Mora. 

El señor RIVERA. — Cuando la Co-
misión de Gobierno estudió este proyecto 
en segundo trámite constitucional —pri-
mero el Senado—,^se impuso con deteni-
miento de él y llegó a la conclusión de 
que no había ningún antecedente para es-
timar los gastos en dos millones de pesos. 
El Mensaje del, Gobierno concedía un mi-
llón de pesos. Después, la Cámara de Dipu-
tados, con un criterio posiblemente regio-
nalista, aumentó esa Suma a dos millones. 

El señor AMUNATEGUL— Para com-
batir la inflación. 

El señor RIVERA. — Aunque, dentro 
de la danza de millones en que estamos 
viviendo, puede parecer exagerado hacer 
cuestión por un millón de pesos, la Comi-
sión, para mantener el buen principio, 
aconseja que el Senado insista en apro-
bar solamente un millón de pesos, que fué 
lo único comprometido en los gastos he-
chos por la Municipalidad, según los da-
tos proporcionados a la Comisión. 

Yo pido, por lo tanto, que el Senado in-
sista en su acuerdo anterior. 

La Corporación, naturalmente, sabrá lo 
que determina. Por mi parte, repito, in-
sistiré en que se mantenga lo aprobado 
por el Senado. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
.(Presidente) .— Si le parece a la Sala, 
daré por aprobada la indicación del Hono-
rable señor Mora; esto es, el Senado no 
insistiría, con el voto contrario del Ho-
norable señor Rivera. 

Aprobada. 
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El señor RIVERA.— Me habría agrada-
do encontrar mayor acogida a mis pala-
bras . . . ¡Su Señoría es Senador por Ta-
r a p a c á . . . ! 

— (Risas) • 

SUBVENCION EXTRAORDINARIA A LA SO-
CIEDAD TIPOGRAFICA DE VALPARAISO. 

El señor SECRETARIO.— Informe^ de 
las Comisiones de Gobierno y de Hacien-
da recaídos en una moción del Senador se* 
ñor Carlos Alberto Martínez, sobre sub-
vención extraordinaria a la Sociedad Ti-
pográfica dé Valparaíso. 

—La referida moción figura en los 
Anexos de la sesión 45^, en 19 de abril de 
1955, documento N? 11, página 2065. 

—Los informes figuran en los Ane-
sos de la sesión 11*, en 13 de julio de 1955, 
documentos N^s. 19 y 20, páginas 591 y 
592. 

—Se aprueba el proyecto. 
El señor ALESSANDRI, don Fernando 

(Presidente). — Terminada la tabla de 
Fácil Despacho. 

V. ORDEN DEL DIA 

ESTABLECIMIENTO DE LOTERIA PARA FI-
NANCIAR LA UNIVERSIDAD AUSTRAL, DE 

VALDIVIA 

El señor SECRETARIO.— En el pri-
mer lugar del Orden del Día, f igura un 
informe de la Comisión de Educación Pú-
blica recaído en una moción del Sena-
dor señor Carlos Acharán Arce sobre es-
tablecimiento de uña lotería para finan-
ciar la Universidad Austral, de Valdivia. 

—La referida moción figura en los 
Anexos de la sesión 40^, en 11 de mayo 
de 1954, documento N? 4, página 2149. 

—El señor Secretario da lectura al in-
forme de la Comisión de Educación Públi-
ca, cuyo texto figura en los Anexos de es-
ta sesión, documento N? 11 página 641. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 

(Presidente) . — En discusión general el 
proyecto. 

Ofrezco la palabra. 
El señor ACHARAN ARCE.— Diré al-

gunas palabras respecto a esta materia. 
-El proyecto primitivo, que tuve el agra-

do de someter a la consideración de este 
Honorable Senado, tenía por finalidad 
crear una lotería en la ciudad de Valdivia 
para proporcionar recursos a la Universi-
dad Austral, en forma de que ésta pueda 
atender a su normal y permanente fun-
cionamiento. 

Debo hace^ presente a Sus Señorías que 
esta universidad carece en absoluto de 
fuente de recursos para subsistir. Esta es 
la razón por la cual he buscado una fórmu-
la legal que haga posible dar a dicho es-
tablecimiento esos medios. Todas las uni-
versidades del País cuenta con recursos 
propios, a excepción de la Universidad 
Austral. La Universidad de Chile, y la Uni-
versidad Técnica del Estado tienen el apo-

'yo del Fisco; la de Concepción está sos-
tenida por la lotería que funciona en esa 
ciudad, más una fuerte subvención que re-
cibe del Gobierno, y la Universidad Téc-
nica "Sajita María" se funda en el lega-
do que dejó el gran benefactor don Fede-
rico San£a María.—A pesar de ello, atra-
viesa por una situación precaria por la es-
trechez de su presupuesto—. 

Cabe mencionar aquí, también, a la 
Universidad Católica de Chile, que se sos-
tiene con la ayuda que recibe de los cató-
licos y, por el apoyo moral de la Iglesia. 

Reitero mi afirmación de que la Univer-
sidad Austral es la única que carece de 
fuente de recursos. A subsanar este incon-
veniente obedecía, precisamente, la fórmu-
la de financiamiento qué yo me permití 
proponer. 

Demostraré este aserto en pocas pala-
bras. 

¿Cuál es la situación verdadera de esta 
Universidad, que no tiene medios econó-
micos ni financieros? ¿Cómo ha podido 
abrir sus puertas y atender a sus gastos? 
Señores Senadores, ha debido hacerlo con 
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donaciones y erogaciones de particulares. 
Sabemos que las donaciones se hacen por 
una sola vez, y las erogaciones son men-
suales y su cuantía es sumamente redu-
cida. Tanto las donaciones como las ero-
gaciones no han rendido más de diez millo-
nes de peso§. Pa ra el año entrante, no se 
contará con las donaciones y sólo .queda-
rán las cuotas a manera de erogaciones, 
que tienen el carácter de mensuales, de 
suerte que las entradas de esta universi-
dad prácticamente quedarán reducidas a 

, cero pesos. 
El señor AGUIRRE DOOLAN.— Des-

pués de esto, Su Señoría obtuvo ,dos gran-
des fuentes de recursos en beneficio de la 
Universidad Austral. ¿Por qué Su Seño-
ría, que tiene muy buena memoria, no con-
firma lo que acabo de expresar? 

El señor LAVANDERO.— De todas 
maneras, los fondos son muy insuficien-
tes. 

El señor ACHARAN ARCE. — Daré 
respuesta a la observación que formula el 
Honorable señor Aguirre. 

Mediante la benevolencia de este Hono-
rable Senado, pude obtener la aprobación 
de algunas indicaciones relacionadas con 
proyectos de ley en que se destinaban fon-
dos para todas las universidades de Chile, 
menos para la Austral. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.—Hago 
presente a Su Señoría que en esos mo-
mentos la Universidad Austral no exis-
t ía . 

El señor ACHARAN ARCE.— Permí-
tame, Honorable colega; yo no interrum-
po a Su Señoría cuando hace uso de la pa-
labra. 

Cuando se discutía el proyecto sobre re-
forma tributaria, propuse que se destina-
ra un 18 avo a la Universidad Austral; el 
Parlamento aceptó mi indicación. Ese 18 
avo estaba destinado exclusivamente a la 
construcción y habilitación de laboratorios 
de investigación científica, y no a otro 
objeto. Por lo demás, sólo regirá a contar 
desde el 1? de enero de 1956, de modo que 
hasta la fecha, la Universidad Austral no 

ha recibido un centavo; y cuando reciba 
esos dirferos, deberá invertirlos en la cons-
trucción y habilitación de los laboratorios 
a que me he referido. 

El señor AGUIRRE* DOOLAN.— ¿A 
qué monto ascienden dichos recursos, Ho-
norable colega? 

El señor ACHARAN ARCE.— Es muy 
relativo. Depende de cuánto se perciba por 
concepto de contribuciones y tributos. 

Después, merced a la complacencia y 
buena voluntad que siempre he encontra-
do en la Sala, obtuve la suma de 20 millo-
nes de pesos para reajustar los sueldos del 
personal de ese establecimiento educacio-
nal. En su oportunidad, advertí que posi-
blemente quedaría un remanente de la 
cantidad indicada y anuncié'que en el mo-
mento propicio traería un proyecto para 
invertir dicho remanente en el funciona-
miento de la Universidad Austral. 

Esa suma ya ha sido invertida y no se 
va a repetir, porque se otorgó por una so-
la vez. 

La' tercera ocasión que. me brindó el 
Senado. . . 

El señor AGUIRRE DOOLAN. — Son 
veinte millones o algo más, Honorable co-
lega. 

El señor 'ACHARAN ARCE.—No, se-
ñor Senador. Son veinte millones de pe-
sos y nada más. 

Con posterioridad, cuando se discutió el 
proyecto relativo al cobre, obtuve que se 
destinaran algunos recursos para' el sos-
tenimiento de la misma universidad. Aquí 
sí que le encuentro razón al Honorable se-
ñor Aguirre Doolan, al decir que hay más 
dinero, porque se ha calculado que dicho 
instituto obtendrá alrededor de 40 millo-
nes de pesos al año. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.— Veo 
que Su Señoría ha disminuido la cantidad, 
porque en la última sesión dijo que eran 
45 millones de pesos. 

El señor ACHARAN ARCE.—Es muy 
relativa esa cifra. Puedo ba jar más toda-
vía, porque. . 

-El señor AGUIRRE DOOLAN.—Sobre 
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todo ahora que está bajando el precio del 
cobre en el mercado internacional. 

El señor ACHARAN ARCE.— . . . en 
estos momentos , se está celebrando una 
Conferencia de los Cuatro Grandes, y es 
muy posible que en ella se llegue a un 
acuerdo para traer la pacificación al' mun-
do entero y desaparezca, por consiguiente, 
el peligro de una nueva guerra.' Entonces,N 

sin duda alguna, la demanda del cobre en 
el mercado mundial tendrá un fuerte des-
censo, de modo que esos 40 millones de 
pesos pueden quedar reducidos a 20 mi-
llones. Fluctuaciones semejantes han ocu-
rrido ya en otras oportunidades; de tal 
manera que en éste terreno no se puede 
preceder con tanto optimismo, sino con el 
máximo de moderación. 

Con estq queda demostrado que la Uni-
versidad Austral "no dispone de recursos 
para atender 'sus gastos y está expuesta 
a cerrar sus puertas. Por eso propuse la 
creación de una lotería que le proporcione 
los medios necesarios, para subsistir. Todo 
depende de los Honorables Senadores. Si 
cuenta con sus votos, podrá llevar vi-
da próspera y realizar un interesante pro-
grama de trabajo. 

El fin principal, que persigue es edu-
car a la juventud de la Zona Austral, que 
estaba al margen de toda cultura supe-

- rior, y extraer y aprovechar las riquezas 
ocultas que encierran sus suelos, sus bos-
ques, sus ríos, sus lagos y sus mares. Se-
rá, pues, una universidad típicamente de 
la zona, que no "interfer irá" la enseñanza 
que dan las demás universidades del País. 
Cuenta'" hasta con el factof hombre apro-
piado para el trabajo. Cuenta pon las ex-
celencias de los habitantes de esas tierras 
australes; en que se ha plasmado una nue-
va alma, con otra conformación espiritual, 
extraña a las frivolidades y pereza de mu-
chas gentes de esta capital, en que se quie-
re vivir sin t rabajar , o, más bien, se 
quiere vivir del t rabajo ajeno. 

Yo, que conozco el alma y temple de 

los habitantes de esas tierras fecundas; 
de esas t ierras que constituyen un mundo 
nuevo, que constituyen el granero del 
País y las reservas de Chile, he puesto to-
da mi acción y mi fervor al servicio de ese 
conjunto de dones que la naturaleza 
les ha prodigado; y, en mi afán de bus-
car los medios económicos para alcanzar 
la meta1, no encontré otra solución que la 
creación de una lotería en la ciudad de 
Valdivia. Esta iniciativa causó recelos y 
se estimó, por algunos, que lesionaba los 
intereses de la Universidad de Concep-
ción ; y, por otros, que se quería convertir 
al País en una gran sala de juego. Debo-
decir que nunca tuve el propósito de le-
sionar los intereses de ese gran plantel 
de educación que vive principalmente de 
la Lotería de Concepción* porque sé cuán 
grandes son las utilidades que produce es-
ta lotería, cuyas emisiones de boletos son 
absorbidas por el público, como lo son 
también las de la Polla Chilena de Bene-
ficencia; y menos eí de convertir a este 
país en una gran sala de juego, cuando, en 
mi concepto, la lotería no es juego de azar, 
sino una organización que no amaga los 
intereses de nadie, que no atenta contra 
la moral y las buenas costumbres, que a 
nadie hace más pobre y que a nadie lleva 
a la ruina, porque quien toma un* boleto 
de lotería, o una fracción de boleto, lo ha-
ce de acuerdo con sus disponibilidades, 
f r ía y serenamente, sin el calor y la ciega 
pasión del que juega en un casino o en un 
hipódromo; en cambio, esa persona lleva 
un mensaje > de esperanza al hogar, 
que le da la posibilidad de adquirir 
una for tuna; y así es, pues, como las 
dós loterías existentes hacen al año más 
de 200 millonarios. Es, en buenas cuentas, 
una manera de distribuir la for tuna; pe-
ro como ha habido empecinamiento e in-
pomprensión, no he insistido en mi pro-
yecto de creación de la' Lotería de Valdi-
via, y he llegado a proponer un contra-
proyecto que consiste en autorizar a la 
Polla Chilena de Beneficencia para efec-
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tuar algunos sorteos más al año, cuyas 
utilidades se destinen a facilitar el fun-
cionamiento de la Universidad Austral y 
de otras instituciones educacionales que 
reclaman, también, ayuda económica. Pre-
senté este proyecto después de conocer la 
opinión favorable del Gerente de la Polla, 
quien estimó que podían hacerse sin difi-
cultad ocho sorteos más. 

La Comisión de Educación Pública del 
Senado lo estudió y aceptó, con las modi-
ficaciones propuestas por el Honorable 
Senador señor Matte, en el sentido de in-
cluir a la Universidad de Concepción a ma-
néta de compensación. 

Este es el proyecto sobre el cual debe 
pronunciarse el Honorable Senado en el 
día de hoy. 

La zona Sur está pendiente de este de-
bate y confía en que los señores Senado-
res le concederán lo que ella espera para 
afianzar y asegurar su grandeza- por me-
dio de su universidad. 

Se ha dicho, por otra parte, ^qüe no se 
formularían indicaciones respecto de es- _ 
ta iniciativa. No haré, por tanto, indica-
ciones que tiendan a modificar las dispo-
siciones fundamentales que contiene el 
proyecto, relativas a la distribución de las 
utilidades, pero sí deseo formular una 

^destinada a fiscalizar la inversión de 
fondos. Para tal objeto, propondría 
que las instituciones beneficiadas por 
el proyecto rindieran cuenta a la Con-
traloría General de la República, semes-
t ra l o anualmente, de dicha inversión. 

Quiero, también, decir que he recibi-
do un telegrama de la ciudad de Ogorno, 
en el que me piden que solicite la inclu- x 
sión de la Fundación de Instrucción Agrí-
cola Adolfo Matthei entre los organismos 
a los cuales beneficiará el proyecto, como 
me lo manifestó, también, en una de las 
réuniones de la Comisión, mi Honorable 
colega y amigo don Humberto Aguirre 
Doolan. Si esta indicación tuviera cabida, 
si el Honorable Senado quisiera^prestarle 
su aprobación, yo la formalizaría inmedia-

tamente, porque con ello serviríamos a un 
plantel de educación que prepara jóvenes 
para la agricultura práctica y científica, 
y con ello haríamos un servicio efectivo a 
esa importante región. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
—Señor Presidente, las últimas observa-
ciones formuladas por mi Honorable co-
lega de senaduría señor Acharán Arce, 
me mueven a decir algunas palabras. 

En primer término, celebro mucho que 
no haya prosperado la idea de autorizar 
el funcionamiento de una nueva lotería en 
el País y que se haya preferido financiar 
el proyecto con un aumento del número 
de sorteos de una de las loterías ya auto-
rizadas. Si no se hubiera hecho así, en el 
día de mañana reclamarían igual dere-
cho Antofágasta, Coquimbo — que en un 
tiempo estuvo de mucha actualidad — y, 
en general, todo el-territorio nacional. De 
manera que celebro la forma como se ha 
solucionado este a§unto. 
" Había oído que np se iban a formular 
indicaciones, a fin de facilitar el despa-
cho del proyecto, pero ocurre que su pro-
pio autor ha formulado algunas ahora. . 

•El señor ACHARAN ARCE.—No, se-
ñor. Dije que si al Senado le parecía acep-
table la indicación que favorecía a la Fun-
dación de Instrucción Agrícola Adolfo 
Matthei, la formalizaría. 

• El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
---Su Señoría ha hecho, además, una in-
dicación de orden técnico.. . . 

El señor ACHARAN ARCE.— No las 
he pasado a la Mesa. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
—. . ., para entregar la fiscalización de 
los fondos a la Contraloría General de la 
República. Eso es formular indicaciones. 

Yo acojo la que tiene relación con la 
Fundación de Instrucción Agrícola de 
Osorno, fundada por la sucesión de don> 
Adolfo Mat the i . . . 

El señor AGUIRRE DOOLAN,—Hace 
23 años. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
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• 

— . o b r a admirable que ojalá el País se 
detuviera un instante a considerar. No 
otorga títulos reconocidos por el Estado, 
no fomenta la empleomanía, ni favorece 
la burocracia. Desde hace más de vein-
te años otorga títulos de prácticos agríco-
las, .para preparar a los hijos de los agri-
cultores de la región de Osorno, que es 
una de las más ricas del país, a explotar 
la tierra. 

De manera que otorgar recursos a es-
ta institución que ha hecho una labor ad-
mirable en bien del desarrollo del poten-
cial económico de la provincia, me parece 
justo y razonable. Siempre he pensado, y 
así lo he sostenido en este hemiciclo, y lo he 
manifestado a los dirigentes de 'institu-
ciones de la zona austral: por nada se en-
camine la Universidad de Váldivia por 
los conceptos clásicos que conocemos del 
humanismo: preparación de abogados, in-
genieros, arquitectos, farmacéuticos, mé-
dicos, etc; deben prepararse técnicos que 
contribuyan a incrementar el potencial 
económico de Chile, desconocido para los 
poderes centrales. El País se asfixia con 
gastos inmoderados y con entradas infe-
riores a las demandas que existen, y, sin 
embargo, se asienta en riquezas potencía-
les que no han sido explotadas. 

Cuando se habló de la Universidad Aus-
tral y, por primera vez, mi Honorable co-
lega el señor Acharán Arce obtuvo recur-
sos para ella — por lo que lo felicito, y lo 
he acompañado siempre — mediante la 
tributación del cobre, volví a insinuar: 
¿Para qué? ¿Para provocar un incentivo 
económico del País, para buscar las nue-
vas fuentes de progreso que Chile recla-
ma? Osorno es una de ellas. 

Como ahora se presentan indicaciones 
encaminadas a mejorar este proyecto, voy 
a presentar una, destinada a dar recur-
sos a la Fundación de Instrucción Agrícola 
de Osorno. Rindo así un homenaje a su 
fundador y, además, me pongo en un pla-
no de justicia en favor de esa escuela, que 
está haciendo un bien enorme al País. 

El señor MORA.—La Comisión que es-
tudió este proyecto, señor Presidente, des-
pués de oír las opiniones de algunos jefes 
de los establecimientos universitarios del 
sur del País y de algunos gerentes de la 
Lotería de Concepción, acordó, en un sen-
tido general, rechazar la idea de legislar 
sobre nuevas loterías en Chile. 

Quiero acentuar esto, porque es impor-
tante. Se f i ja una posición que conviene 
tener presente ahora y en lo futuro. En 
realidad, no es saludable que las loterías, 
que el distinguido colega señor Acharán 
Arce ha presentado en su aspecto más 

' simpático, se propaguen en. nuestro país, 
país pobre cuyos ciudadanos, como muy 
bien lo ha dicho el Honorable colega se-
ñor González Madariaga, deben fundar su 
prosperidad y su porvenir en el t rabajo 
y no en la suerte. 

Se habla, o se ha estado hablando, por 
lo menos, de otras loterías; se proyectaba, 
por ejemplo, la lotería del deporte, antes 
que se llevara este proyecto a la Comisión 
de Educación del Senado. La Comisión de 

. Educación quiso, desde luego, f i j a r una 
norma o principio sobre la materia, y por 
eso la primera idea aprobada én la Co-
misión fué la de no legislar "sobre nuevas 
loterías, y ojalá que el Senado, el Congre-
so en general, lo tengan presente para, 
cuando llegue algún proyecto de fundarlas. 

Las dos que tenemos bastan y sobran 
para alentar las esperanzás de los chile-
nos que no confían en su capacidad y en 
su trabajo. 

En seguida, señor Presidente, barajan-
do id§as, para buscar la manera de finan-
ciar la Universidad Austral —a la que to-
dos miramos con simpatía y queremos ayu-
dar, pero que, desgraciadamente, se fundó 
sin los cimientos económicos necesarios,, 
lo que la más elemental lógica hubiera 
aconsejado hacer primero que todo—, 
barajando ideas, digo, en este propósi-
to, el señor gerente de la Polla Chilena 
de Beneficencia nos insinúa la feliz idea 
de que, en vez de fundar una nueva lote-
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ría, aumentáramos el número de sorteos 
de la Polla Chilena de Beneficencia. La 
Lotería de Concepción realiza al año, si 
no me'equivoco, 24 sorteos, y la Polla Chi-
lena de Beneficencia realiza sólo 17; de 
manera que habría un margen de 7 sor-
teos más para llenar, como quien dice, 
el calendario de loterías de la Polla en el 
curso de un año entero. 

Estos 7 sorteos nuevos que se podrían 
autorizar para la Polla Chilena de Bene-
ficencia producirían, según cálculos de los 
técnicos en la materia,- una utilidad de 
más o menos 210 millones de pesos al 
año. 

Pretendemos que esta suma sea distri-
buida de la manera más justa y más be-
neficiosa posible para diversas institucio-
nes educacionales. La Comisión, acordó, 
después de un minucioso estudio y de ha-
ber llegado a un acuerdo armonioso en-
t re todos sus integrantes, proponer que se 
destine el 50% de esa cantidad, de los 210 
millones anuales, a la Universidad Aus-
tral. 

El Honorable señor Acharán Arce — 
dicho sea en honor de Su Señoría — pidió 
una mayor participación para la que po-
dríamos llamar "su universidad". Sin 
embargo, yo me permití hacer al señor 
Senador una reflexión. La Universidad 
de Concepción, después de 36 años de 

existencia y después de haber alcanzado 
el extraordinario desarrollo que actual-
mente tiene, goza de un presupuesto anual 
de 300 millones de pesos, más o menos. 

El señor ACHARAN ARCE.—De 400 
millones de pesos. 

El señor MORA.—Según los datos pro-
porcionados por las áutoridades de la Uni-
versidad de Concepción, presentes en la 
Comisión,- él presupuesto es de sólo 310 ó 
320 millones de. pesos. Pero, en fin, ésta 
es una cuestión de detalle. 

No resulta justo, entonces, que una uni-
versidad recién fundada, que todavía no 
establece —r creo — ni un solo curso de 
enseñanza, pretenda tener un presupues-

to anual, por este solo concepto,, de 100 
millones de pesos. En efecto, el 50% del 
producto de los nuevos serteos alcanzará 
a esa cifra, y bien puede que representen 
110 ó 120 millones de pesos. Esto, aparte 
los ingresos de que ya dispone la Univer-
sidad proveniente's del cobre, que repre-
sentarán, no obstante los pesimistas pro-
nósticos del Honorable señor Acharán Ar-
ce, dado el enorme auge de las ventas y el 
magnífico precio que obtiene el cobre en 
el mercado mundial en estos momentos, no 
menos de 40 ó 50 millones'de pesos en él 
año. 

En consecuencia, esta universidad co-
mienza su existencia con un presupuesto 
anual de 150 millones de pesos, en cir-
cunstancias dei que todavía no tiene nada 
construido, nada que mostrar al País ni a 
la zona donde fué fundada. Mientras tan-
to, una universidad que tiene 36 años de 

,vida, de existencia muy fructífera, apenas 
dispone de un presupuesto anual de 300 mi-
llones de pesos. 

A mí me parece que cuando se inicia 
una obra de esta envergadura^ tan respe-
table como la Universidad Austral, no 
es lógico ni prudente hacerlo con un pre-
supuesto gigantesco. Estimo convenien-
te que una buena y grande obra vaya 
cimentándose reciamente, pero poco a po-
co. Creo que la Universidad Austral o 
cualquiera universidad recién fundada en 
el País, con un presupuesto de, 150 millo-
nes anuales puede perfectamente iniciar 
una gran obra y programar para lo futuro 
un excelente plan educacional y cultural. 

Ante estos hechos, el propio señor-
Acharán Arce aceptó, como lo acaba de 
ratificar en esta sesión, la asignación del 
50% del producto de los nuevos sorteos, 
para la Universidad Austral. Ahora bien, 
el saldo, o sea, 100, 105 ó,110 millones de 
pesos se distribuiría entre cuatro institu-
ciones que hicieron razonables argumenta-
ciones para que fuerán consideradas sus 
pretensiones. Entre ellas, en primer lu-
gar, la Universidad de Concepción, la po-
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sible perjudicada con los nuevos sorteos 
que se van a hacer, ya que, según expre-
saron el gerente y el contador de la Lo-
tería de Concepción, el realizar, siete nue-
vos sorteos de la Polla va probablemente a 
disminuir la colocación de boletos de la 
Lotería de Concepción, lo cual perjudica-
ría las entradas de la universidad de esa 
ciudad. Esto está dentro de lo razonable, 
está dentro de lo que se puede llamar un 
vaticinio prudente de lo que puede suce-
der. 

El* gerente, de la Polla de Beneficen-
cia, que nos hizo el favor de acompañar-
nos en las deliberaciones y de darnos muy 
importantes antecedentes en las sesiones 
de la Comisión, convino en que algo de 
esto podría suceder, no obstante que, dado 
el interés que existe en el público nacional 
por la Lotería de Concepción y por la-Po-
lla Chilena de Beneficencia, podrían cu-
brirse sin desmedro de la Lotería estos sie-
te sorteos nuevos de la Polla. 

'Mirando este problema con criterio 
práctico y sereno, lo justo y razonable es 
no hacerse .cuentas alegres. Por esta ra-
zón, se resolvió disponer de ese 50% y dar 
a la Universidad de Concepción un 20 % 
En cuanto al resto, se acordó dar un 15°/o 
a la-Universidad Técnica "Santa Máría", 
También estuvo durante nuestras sesiones 
el señor rector de esta universidad, distin-
guido ingeniero señor Cereceda, quien nos 
hizo ver el estado de falencia en que se ha-
lla dicho establecimiento y el crecimiento 
enorme que ha experimentado la labor que, 
naturalmente, todo el País admira y 'que 
es extremadamente útil. Por desgracia, hoy 
día, por las condiciones económicas que se 
han ido produciendo en el País, no se al-
canzan a cubrir los gastos que irroga di-
cha labor con el legado que dejó el bene-
factor público don Federico Santa María. 

Claro que _ estas universidades han to-
mado un vuelo enorme y se han dejado 
ar ras t rar por su propósito idealista de 
difundir sus enseñanzas al máximo y no 

han considerado con estrictez el marco 
económico. Lo lógico hubiera sido que vi-
nieran regulando su mayor desarrollo en 
conformidad con sus entradas. No lo han 
hecho así y se ha creado la situación" a que 
nos estamos refiriendo. Ahora resulta pa-
ra nosotros lógico también ayudar a sub-
venir a estos mayores gastos y evitar que 
estas universidades caigan erj falencia y se 
vean obligadas a cerrar cursos ya creados, 
o limitar la acción que actualmente están 
desarrollando. 

Sería de desear,'sin embargo, que, en su 
desarrollo futuro, tuvieran una especial 
preocupación por lo económico, a f in de 
que no se produzcan nuevamente estas la-
mentables situaciones perjudiciales y pe-
ligrosas. 

Por todo lo dicho, estimo de justicia dar 
a la Universidad Técnica "Santa María" 
este 15%. 

En seguida, hay dos universidades res-
pecto de las cuales todos los Senadores 
quieren contribuir a su obra educacional. 
Una de ellas es la Universidad Católica de 
Chile, que vive casi exclusivamente de la. 
generosidad de las personas que ayudaron, 
a su fundación y que hoy contribuyen a su 
mantenimiento, con aportes que son de na-
turaleza estrictamente privada. 

Debemos reconocer que" la Universidad 
Técnica del Estado es un establecimiento-
cuya existencia ha sido solicitada por to-
da la opinión pública como una rectifica-
ción a los rumbos que ha llevado la edu-
cación universitaria en Chile desde que-
existe nuestro país como nación inde-
pendiente.. La Universidad Técnica del 
Estado se creó con muy pocos .recursos y 
cuenta con pocos fondos no obstante ser 
una entidad estatal; entonces, el 15% res-
tante se repart irá equitativamente, po r 
iguales partes, entre la Universidad Cató-
lica de Chile y la Universidad Técnica del 
Estado. Así se acordó. 

Alcanzados estos acuerdos, los miem-
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bros de la Comisión se comprometieron 
a evitar que Parlamentarios de sus respec-
tivos partidos hicieran indicaciones en la 
Sala para alterar esta distribución, pues, 
si alguien hacía una indicación, lue-
go vendrían otras. Naturalmente, vivimos 
tratando de satisfacer las necesidades de 
la región que-respectivamente representa-
mos en el Senado y también las de las 
instituciones que cada uno de nosotros 
cree que realizan una' labor útil para el 
País y también de aquellas hacia las cuat-
íes, por algún motivo especial o cierta sim-
patía, tenemos un mayor reconocimiento 
o una actitud deferente. Llevar la discu-
sión de este proyecto hacia indicaciones 
tendientes a repartir en diferentes y mi-
núsculas porciones las sumas que se ob-
tienen en favor de diversas institucio-
nes que existen a> lo largo de Chile, ven-
dría a resultar una obra negativa. Con-
sideramos que es de mucho más prove-
cho que instituciones ya establecidas y 
prestigiadas por la labor que han realiza-
do, reciban una suma de dinero lo sufi-
cientemente abundante para que puedan 
continuar realizando su tarea en forma 
que sea satisfactoria para sus'finalida-
des. Esto es bastante más beneficioso que 
dar cantidades insignificantes de dinero 
a una serie de instituciones, las que, con 
esas cantidades, no logran resoiver sus 
problemas y nada mejorarán en forma 
importante. Con tales pequeñas sumas, be-
neficiarán en forma muy modesta la labor 
que actualmente realizan con los medios de 
que disponen. 

El señor COLOMA.—Ruego a Su Se-
ñoría 'que me conceda una interrupción 
corta. 

Considero que las observaciones que Su 
Señoría está formulando en el curso de 
este debate son muy atinadas. 

Evidentemente, es buena norma procu-
r a r que estas instituciones cuenten con 
cierta suma de dinero que les sirva siquie-
ra en parte para poder realizar sus finali-
dades. 
. Pero yo lamento un olvido en que ha in-

currido la Comisión de Educación Públi-
ca al nq, consignar entre los planteles fa-
vorecidos por el proyecto a una universi-
dad muy importante, que tiene 1300 alum-
nos y cerca de diez facultades: la Univer-
sidad Católica de Valparaíso. El Senador 
que habla se explica sólo como un olvido 
de la referida Comisión el hecho de no 
haber destinado algún porcentaje a la pres-
tigiosa universidad mencionada, que lle-
na grandes finalidades en el orden cien-
tífico y en el orden técnico. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.— .¿Me-
permite una interrupción Su Señoría ? 

El señor COLOMA. — Quería simple-
mente hacer notar al Senado la circunstan-
cia de que los beneficios del proyecto en 
discusión no alcanzan a la universidad 
referida, que tiene, como dije, 1300 alum-
nos y alrededor de diez facultades. 

Le agradezco mucho la interrupción, 
Honorable colega. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.— Quie-
ro recordar al Honorable señor Coloma, 
por si Su Señoría lo hubiera olvidado, que 
la Comisión de Educación Pública es pre-
sidida, con brillo, por el Honorable señor 
Julio Pereira Larraín, correligionario su-
yo, y está integrada, además, por el Ho-
norable señor Arturo Matte, distinguido 
miembro del Partido Liberal, y por los 
Honorables señores Mora, Rettig y Euge-
nio González. Además, debo decir que en 
esta Comisión se trabajó en forma meti-
culosa, estudiando los porcentajes y con-
siderando los intereses superiores de la. 
educación nacional. 

Nada más. 

El señor COLOMA.—Yo no me he ol-
.vidado de ello en ninguna forma; pero me 
explico que, a veces, los hombres puedan 
olvidarse. 

El señor MORA.—Voy a continuar. 
Las observaciones de mi apreciadísimo 

y Honorable colega el señor Coloma, vie-
nen a confirmar mis palabras. 

Su Señoría, con muy buenas razones,, 
ha hablado a favor de la Universidad Ca-



618 DIARIO. DE SESIONES DEL SENADO 

tólica dé Valparaíso. Con razones más o 
menos parecidas, cualquier Senador po-
dría pedir que se hicieran extensivos los 
beneficios a la Universidad de Chile, .que 
no ha sido considerada en el proyecto. 

El señor PEREIRA.—¿Me pernjite una 
interrupción, señor Senador? He sido alu-
dido. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.— Sólo 
quise recordar al Honorable colega quién 
es el Presidente de la Comisión, por si lo 
había olvidado. 

El señor MORA. — Precisamente, iba a 
justificar la actitud del señor Pereira y 
decir al Honorable señor Coloma que no 
hubo olvido. El señor Presidente de la 
Comisión y el Honorable señor Curtí, que 
asistió a todas las sesiones de la Comisión 
—con mucho interés, y beneficio para la 
labor de ella —, con el f in de defender 
la situaqión de la Universidad de Concep-
ción, región que el señor Senador repre-
senta en el Senado, hicieron presente, 
cuando se había comenzado con la políti-
ca de repartos generales "entre muchísi-
mas instituciones, que también debía con-
cederse una cuota a la Universidad Cató-
lica de Valparaíso. Pero,. después, por es-
tas mismas razones que estamos dando 
aquí, se prefirió qo dar cuota a ninguna 
de esas otras universidades, para concen-
t r a r los beneficios en aquellas que nece-
sitan más de estos recursos. 

El señor PEREIRA..— Exactamente, 
señor Senador. 

El señor MORA.— En seguida, debo 
hacer presente que lamento, y, al mismo 
tiempo, pido disculpas por ello, que mí Ho-
norable correligionario y colega señor 
González Madariaga, impulsado por su co-
lega de representación señor Acharán Ar-
ce, haya hecho una indicación que nos ha-
ce aparecer vulnerando los acuerdos que 
se tomaron en la Comisión de Educación 
y a los cuales concurrió también la repre-
sentación radical. Debo decir, señor Presi-
dente, que los representantes radicales en 
la Comisión de Educación están en des-

acuerdo con la indicación qye Jiizo. nues-
tro Honorable colega señor González Ma-
dariaga, que, desde luego, no votaré. Creo, 
además, que la representación radical, en 
general, no votará esa indicación, en cum-
plimiento del acuerdo a que me he refe-
rido. 

Por otra parte, la indicación insinuada 
por el Honorable señor Acharán Arce y 
formulada por el Honorable señor Gon-
zález Madariaga no tiene objeto—no obs-
tante ser exacto que la Fundación de Ins-
trucción Agrícola de Osornó realiza una 
labor de mucha importancia—, pues si la 
Universidad Austral de Valdivia recibí-
rá, en virtud de esta ley, 100 millones de 
pesos o más al año para su financiamien-
to, parece lógico que, funcionando dicha 
escuela en la zona que atiende la Univer-
sidad, ésta aparte dé los'fondos menciona-
dos alguna cantidad para ayudarla. Y, se-
guramente, dicha escuelp, será una de las 
primeras que enorgullecerá a tal univer-
sidad, de reciente formación. 

Ruego, pues, señor Presidente, a todos 
mis colegas, para no alargar un debate 
que se hace, a mi juicio, innecesario, y pa-
ra realizar una obra práctica y útil para 
toda la colectividad de norte a sur del 
País, que nos pronunciemos en favor del 
informe presentado por la Comisión, in-
forme que, además de las firmas de todos 
los miembros de ella, trae el compromiso 
de> las representaciones de los partidos de 
no hacer nuevas indicaciones. 

El señor ALESSANDRI, don Fernan-
do (Presidente). — Advierto al. Senado 
que quedan muy pocos minutos para el 
término de la hora. El proyecto tiene ur-
gencia vencida y, reglamentariamente, se 
debe votar hoy día. 

El señor RETTIG.—¿Integramente? 
El señor ALESSANDRI, don Fernan-

do (Presidente).—Tiene que quedar des-
pachado hoy día, en conformidad a* dis-
posiciones reglamentarias. 

Tiene la palabra el Honorable señor 
González Madariaga. 
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El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
Seré muy breve, señor Presidente. 
Con toda la estimación que guardo a 

mi Honorable colega señor Mora y con 
toda mi experiencia parlamentaria, debo 
decirle qué un acuerdo de C.omisión no 
puede comprometer a todos los Senado-
res. . 

El señor MORA.—No he dicho eso. 
El señor GONZALEZ MADARIAGA.' 

—El Honorable Senador me" anuncia que 
los Senadores de mi partido no acogerán 
mi indicación. Con ello, Su Señoría colo-
ca a un Senador en discrepancia con los 
intereses de lá zona que representa, lo 
cual es muy grave. Yo tomé el compromi-
so de respetar el acuerdo de la Comisión 
si ningún otro señor Senador formulaba 
indicaciones: caso contrario, quedaría en 
libertad de hacerlas, y ello, nada más 
que con el ánimo de facilitar el despacho 
del proyecto. Pero ya se han anunciado 
indicaciones, como una del Honorable se-
ñor Acharán Arce, autor del proyecto, 
que tiende a .dar cabida a la intervención 
de Ja Contraloría General de la Repúbli-
ca, y él ha anunciado, además, su propósito 
de recomendar otras enmiendas al pro-
yecto. 

¿Ha llegado a la Mesa, además, una in-
dicación del Honorable señor Coloma? 

El señor COLOMA.—La enviaré, Ho-
norable colega. 

El señor GONZALEZ, MADARIAGA. 
—De manera, pues, que yo faltaría a mis 
deberes de Senador y de representante de 
la zona austral, en la cual ha tomado 
cuerpo la iniciativa de un hombre vi-
sionario que dejó recursos para una es-
cuela de agricultura, si no t ra tara de ayu-
d a r ^ . Ella ha constituido uno de los gran-
des elementos dfe progreso de la zona de 
Osorno, tuyos ganaderos y agricultores 
hacen sacrificios para enseñar a sus hi-
jos en esa escuela el manejo de la tierra, 
sin proporcionarles título universitario al-
guno, sino la experiencia y la práctica. 

El gran fomento de la agricultura y de 

la ganadería de Osornó, que es una dé-
las provincias ganaderas más importantes 
de la República, se debe a este esfuerzo 
loable. Y yo como Senador no puedo per-
manecer indiferente. Tengo peticiones dé-
las autoridades, de los círculos oficiales, 
de las autoridades municipales y de todos 
los sectores de Osorno, y no podría, por 
lo tanto, decirles que me he privado de-
atenderlas porque hay un acuerdo de ca-
rácter político. No podemos aceptar que 
los aspectos de orden político vulneren los 
intereses respetables de una zona del País. 
Yo me habría sometido a ese acuerdo si 
todos los señores Senadores hubieran re-
tirado sus indicaciones, pero si ellas exis-
ten y han sido formuladas oficialmente, 
debo hacer valer la mía. 

El señor ALESSANDRI, don Fernan-
do (Presidente).—Tiene la palabra el Ho-
norable señor Poklepovic. 

El señor COLOMA.—¿Me permite una-
breve interrupción, Honorable señor Po-
klepovic?' 

Deseo decir muy po'cas palabras res-
pecto de la intervención que tuve hace un 
momento. 

El Honorable señor Mora expresó que 
había cierto compromiso que afectaba a 
los miembros de la Comisión de Educación 
Pública, y el Honorable señor Aguirre 
Doolan se permitió recordarme que en la 
Comisión estaba presente el Honorable se-
ñor Pereira. 

Yo, señor Presidente, no he olvidado de 
ninguna manera la posición del Presiden-
te de la Comisión, Honorable señor Pe-
reira, mántenida en el seno de ella, y en 
pingún momento he querido significar 

> que mi Honorable colega haya dejado sin 
participación en los beneficios de este 
proyecto a la Universidad Católica de Val-
paraíso por olvido. Pero aquí estamos en 
el Senado, donde nos conocemos todos, y 
es natural que no podamos nosotros, los 
Senadores de estos bancos, pedir al Hono-
rable señor Pereira que haga el milagro 
de convencer a una mayoría absolutamen--
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te contraria a la proposición de darle par-
ticipación a la Universidad Católica de 

"Valparaíso. 

Yo estoy completamente seguro de que 
el Honorable señor Pereira, si hubiera es-
tado en su mano, si hubiese contado con 
los votos necesarios de la mayoría de lá 
Comisión y la comprensión de sus miem-
bros, habría, a no dudarlo, como lo ha 
hecho siempre, obtenido para la Univer-
sidad Católica de Valparaíso la cuota que 
merecidamente le corresponde. Pero sé po-
sitivamente que ante una mayoría a'dver-
sa a este punto de vista, el Honorable se-
ñor Pereira no podía hacer, como digo el 
milagro de obtener para esa universidad 
tal subvención. Eso es lo que tratamos de 
remediar, porque es perfectamente justo 
que una universidad que tiene mil tres-
cientos-alumnos, una larga trayectoria en 
la educación nacional con el prestigio co-
rrespondiente de todo orden, científico y 
técnico, sea favorecida. Es además, señor 
Presidente, la única universidad particu-
lar que queda excluida de los beneficios 
que concede este proyecto. No es, eviden-
tamente, culpa del Honorable señor Perei-
xa que no haya sido incluida en ellos. El 
no tuvo los votos necesarios para hacer 
t r iunfar en la Comisión tal propósito. 

VE1 'señor LAVANDERO.—Pido, la pala-
bra, señor Presidente. 

El señor ALESSANDRI, don Fernan-
do (Presidente).— Tiene la palabra el 
Honorable .señor Poklepovic, que la había 
pedido con anterioridad. 

El señor POKLEPOVIC;—Para mí, ha 
sido una sorpresa imponerme, en la se-
sión del Senado, de que en la Comisión de 
Educación se tomó el compromiso u obli-
gación de votar el proyecto en un sentido 
•determinado. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.—Com-
promiso que también contrajo el repre-
sentante de su partido. ' 

El señor POKLEPOVIC.—Creo que es 
la primera vez que se toma un compromi-
s o de esta naturaleza. No he tenido opor-

tunidad de hablar con el representante 
liberal en la Comisión. . 

El señor PEREIRA.—¿Me permite, se-
ñor Senador? 

En realidad, el compromiso a que 
se ha aludido tantas veces no tuvo 
otro alcance que el de que cada miembro 
de la Comisión influiría ante los Senado-
res de sus respectivos partidos para que 
el proyecto se aprobara en los términos 
en que lo hizo la Comisión. No podemos 
obligar a los señores Senadores a que vo-
ten en un sentido determinado, —siento 
que el Honorable señor Matte no esté pre-
sente en la sala—. 

Por lo demás, lo que ha dicho el Hono-
rable señor Coloma es cierto, ya que en 
esa Comisión, doctrinariamente hablan-
do, estoy en absoluta minoría, y si insistía 
en muchos puntos de vista para favore-
cer a las universidades católicas, iba a 
ser derrotado constantemente. Cuando ob-
tuve un beneficio para la Universidad Ca-
tólica de Santiago, tuve que aceptar otro 
para la Universidad Técnica del Estado, 
que tiene un presupuesto fiscal aparte. 

En consecuencia, el compromiso a que 
se han referido el Honorable señor Po-
klepovic y otros señores Senadores, tiene 
el sentido indicado, y no podría ser otro, 
ya que ningún Senador puede comprome-
ter el voto de los demás. Se ha contraído 
el compromiso, solamente, como es tradi-
cional en el funcionamiento de las Comi-
siones de la Cámara de Diputados y del 
Senado, de influir en el'ánimo de los de-
más representantes de los respectivos par-
tidos para que votaran en un sentido deter-
minado. 

El señor RETTIG.—Tiene toda la ra -
zón Su Señoría. 

El señor POKLEPOVIC.— Me alegro 
de la aclaración del Honorable señor Pe-
rteira, pues no hay ningún inconveniente 
para que los señores miembros de lá Co-
misión traten de influir en sus colegas de 
representación para que voten más o me-
nos de acuerdo con la Comisión. 

Pero, en lo que a mí respecta, como re-
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presentante dé Valparaíso, la distribución 
de los fondos acordada por la Comisión me 
merece serías observaciones. 

La primera de todas es que dos univer-
sidades del Sur se llevan el 70% de las en-
tradas. . 

Bien está que la Universidad Austral se 
lleve el 50%, ya que financiarla es el fun-
damento del proyecto, pero que la Univer-
sidad de Concepción, que tiene una lote-
ría para financiarse, se lleve un 20%, me 
parece desproporcionado. 

El señor AGUIRRE DOOLAN. — La 
idea primitiva era darle el 100% a la Uni-
versidad Austral. 

El señor POKLEPOVIC.— Estoy ha-
blando de la Universidad de Concepción, a 
la que se le da el 20%,, y se deja al resto 
de las universidades, las de Valparaíso y 
las de Santiago, nada más que el 30%. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.— Hay 
que compensar a la Universidad de Con-
cepción. 

El señor MORA.— Ese 20% es para 
compensar la disminución de los ingresos. 

El señor RETTIG.—Después de consi-
derar la situación de hecho y los datos 
proporcionados por la gerencia de la Lo-
tería de Concepción y por la propia ge-
rencia de la Polla Chilena de Beneficen-' 
cia, se llegó a la conclusión indiscutible 
desque la Universidad de Concepción iba 
a sufr i r una fuerte merma de sus entra-
das como consecuencia de la creación de 
nuevos sorteos. Lo que se hace es com-
pensar esa pérdida. No se, t ra ta de crear 
fuentes de recursos para la Universidad 
de Concepción. 

El señor POKLEPOVIC. — Pues bien, 
la compensación que se le hace a la Uni-
versidad de Concepción equivale a casi la 
totalidad de lo que se distribuye al resto 
de las Universidades. Es una compensa-
ción bastante grande. Sin embargo, señor 
Presidente . . 

El señor AGUIRRE DOOLAN.—Opina 
muy ligeramente Su Señoría, porque vein-
te no es lo mismo que treinta y cinco.. 

El señor POKLEPOVIC.—Es el trein-
ta por ciento. 

El señor AGUIRRE DOOLAN. — Y 
veinte por ciento no es lo mismo. Es un 
50% más para las otras universidades. 

El señor POKLEPOVIC. — Para t res 
universidades. 

tísta es la primera observación que me 
merece este proyecto: 

La segunda es que esta iniciativa tiene 
una justificación: ayudar a las universida-
dés particulares, no a las universidades 
fiscales, que tienen un presupuesto na-
cional. Se le da un 7,5% a la Universi-
dad Técnica del Estadb, y se excluye a 
una de las universidades particulares 
de Valparaíso. La Universidad Técnica 
del Estado tiene su presupuesto ordi-
nario totalmente financiado por el Fis-
co; para sus construcciones y obras ex-
traordinarias, un aporte exclusivo de la 
ley del cobre. Según declaraciones del 
Rector señor Seguel, este año se inverti-
rán por este concepto, más de sesenta mi-
llones de pesos en nuevas construcciones, 
y sólo se empleará una parte de las dis-
ponibilidades. Además, para la investiga-
ción técnica y científica dispone, al igual 
que otras universidades, de los recursos 
de la ley ir.575. Pues bien, señor Presi-
dente, no creo que tenga justificación al-
guna el que se le entregue a esta univer-
sidad un 7,5% de los sorteos y se deje sin 
ninguna ayuda, ningún beneficio, a una de 
las dos universidades particulares que exis-
ten en Valparaíso. 

Si los miembros de la Comisión han ac-
tuado con un espíritu amplio de justicia, 
comprenderán que es necesario modificar 
ese acuerdo, en el sentido de eliminar a 
la Universidad Técnica del Estado y re-
emplazarla" por la Universidad Católica de 
Valparaíso. 

No creo, tampoco, que por razones de 
sectarismo se pueda eliminar a esta uni-
versidad: sólo por ser católica. 

El señor MORA. — ¡ Cómo va a haber 
sectarismo, señor Senador, cuando se le 
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ha dado aquí el 7,5 por ciento de los in-
gresos a la Universidad Católica! 

Es peligroso para Su Señoría hablar de 
sectarismo. 

El señor AGUIRRE DOOLAN. — Su 
Señoría está cayendo en el sectarismo. 

El señor POKLEPOVIC.— Sus Seño-
rías no deben interpretarme mal. 

El señor AGUIRRE DOOLAN. — Es 
que Su Señoría no ha sido ecuánime al 
decir lo que acabamos de oírle. 

Palabras sacan palabras. 
¿También califica de sectarios Sus Se-

ñoría a los señores Matte y Curti? 
El señor LAVANDERO.—El proyecto 

es para la Universidad Austral de Valdi-
via; no para la de Valparaíso. 

El señor POKLEPOVIC.—Veo que Sus 
Señorías están poniéndose un sayo que no 
les corresponde. . 

El señor ALESSANDRI, don Fernan-
do (Presidente).—Debo recordar a los se-
ñores Senadores que va a llegar la hora, 
y el proyecto debe votarse en el día de 
hoy. 

El señor POKLEPOVIC.— .-.., pues no 
creo que por sectarismo se haya excluido 
a la Universidad Católica de Valparaíso, 
sino por olvido. 

Están demasiado susceptibles. 
El señor RETTIG. — Siempre es más 

respetable el sectarismo que el regionalis-
mo en que cae Su Señoría. 

El señor AGUIRRE DOOLAN. — Es 
más bien liberalismo. 

El señor POKLEPOVIC.— Es espíritu 
de justicia solamente, y por eso les doy 
explicaciones a los señores Senadores ra-
dicales. 

El señor AGUIRRE DOOLAN. — Mu-
chas gracias por su caballerosidad. 

El señor POKLEPOVIC. — No he que-
rido ofenderlos, ni mucho menos. He di-
cho que esa eliminación no puede haberse 
hecho por sectarismo y que sólo pudo ha-
cerse por olvido. 

El señor MORA.—¡No fué olvido! 
El señor RETTIG.—Ya quedó aclarado 

que no fué por olvido, sino un acuerdo de 
todos los miembros de la Comisión. 

El señor POKLEPOVIC.—Pero no so-
bre base de justicia. 

El señor LAV ANDERO.—Fué porque 
el proyecto es para financiar a la Univer-
sidad Austral de Valdivia. 

El 'señor RETTIG. — El objetivo del 
proyecto fué, primero, financiar a la Uni-
versidad Austral y, segundo, no perjudi-
cer a la universidad que actualmente, me-
diante el sistema de lotería, se mantiene y 
se prestigia. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.—Tiene 
36 años de vida. 

Además, el Honorable señor Poklepo-
vic ño asistió a la sesión. Asistió a la se-
sión anterior y después se fué a Valpa-
raíso a desarrollar otras actividades. 

El señor FREI.—Aquí se han reparti-
do miles de millones de pesos en pocos 
minutos y para repartir 200 millones de 
pesos empleamos una tarde. 

El señor RETTIG.—En rigor y lógica, 
no debería ser el proyecto sino en benefi-
cio restringido de la Universidad Austral 
y de la de Concepción, 

Ahora, si Su Señoría quiere aplicar es-
te criterio, yo lo acompañaría. 

El señor ALESSANDRI, don Fernan-
do (Presidente).—Hago presente a Sus 
Señorías que el tiempo está vencido. Tal 
vez, sería mejor que enviaran sus indica-
ciones a la Mesa y se votaran. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.—Mejor 
sería que votáramos. 

El señor ALESSANDRI, don Fernan-
do (Presidente). — Por eso he pedido a 
los señores Senadores que envíen las in-
dicaciones a la Mesa. En seguida se pro- . 
cederá a votarlas. 

El señor MARTONES.—¡«Dejemos que 
hable algún Senador por Valdivia! . . . 

El señor ALESSANDRI, don Fernan-
do (Presidente-) .—Tiene la palabra el Ho-
norable feeñor Lavandero. A continuación, 
el Honorable señor Eugenio González.. 

El señor GONZALEZ (Don Eugenio). 
—Para decir, simplemente. . 
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El señor ALESSANDRI, don Fernan-
do (Presidente).—¿Me permite, señor Se-

nador? Tiene la palabra, primeramente el 
Honorable señor Lavandero. 

El señor LAVANDERO. — Seré muy 
breve; señor Presidente. 

Quiero agradecer a la Comisión por ha-
ber tenido la buena idea, por fin, de pro-
poner una solución armónica para las uni-
versidades Austral y de Concepción. 

Creo que no habrá un solo señor Sena-
dor que se oponga a la difusión, en todo 
el País, de la enseñanza universitaria. Es-
toy, no obstante, en completo acuerdo con 
el Honorable señor González Madariaga 
en cuanto a que la Universidad Austral 
debe procurar, en lo posible, orientar su 
enseñanza hacia la parte técnica, a fin de 
preparar técnicos, profesionales que más 
necesita el País y cuyas actividades son 
las más adecuadas a la zona en que fun-
ciona la universidad mencionada. 

El señor MARTONES. — ¡Están ha-
ciendo clases de b a f e . . ! 

El señor LAVANDERO.— En mi con-
cepto, el' débate se' ha prolongado dema-
siado. Insisto en que la Comisión ha pro-
puesto una.splución armónica para dotar 
de recursos a una universidad nueva, co-
mo la Austral. No veo qué razón pueda 
asistir a las universidades que han pro-
puesto algunos señores Senadores para 
sostener, que tienen también derecho a 
participar en este financiamiento, cuya 
finalidad primitiva es ot ra : financiar la 
Universidad Austral. 

Estoy de acuerdo en que la Comisión 
ha procedido bien al proponer que parti-
cipen de los fondos que producirá la apli-
cación del proyecto algunas ot ras ' uni-
versidades, a las cuales incluye en el be-
neficio que éste representa, en los por-
centajes señalados. Muchas de ellas nece-
sitan de tales recursos; especialmente, la 
Universidad Técnica del Estado, que pre-
para también profesionales de los cuales 
mucho necesita el País. Me parece que la 
distribución propuesta está bien estu-
diada. 

En cuanto a las indicaciones de los Ho-
norables señores Acharán Arce y Gonzá-
lez Madariaga, yo también las he suscri-
to. Una se refiere a que la Contraloría 
General de la República tome conocimien-
to de la manera cómo se gastarán los fon-
dos provenientes de la aplicación del pro-
yecto. La otra tiene por finalidad conce-
der algunos recursos a la Fundación de 
Instrucción Agrícola de Osorno, ejemplo de 
plantel educacional que, como bien dijo 
mi Honorable colega, imparte exclusiva-
mente enseñanza técnica e impide que au-
mente la burocracia. 

Es cuanto tenía que decir. 
El señor ALESSANDRI, don Fernan-

do (Presidente).— Tiene la palabra el 
Honorable señor González, don Eugenio. 

El señor GONZALEZ (Don Eugenio). 
—Preferiría que votáramos. Quería decir, 
simplemente, que no me explico este deba-
te. Hemos tratado de estudiar un proyec-
to destinádo a reunir fondos para finan-
ciar la Universidad Austral. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.—¡ Pun-
to primero! ^ 

El señor GONZALEZ (don Eugenio). 
—Esa es la materia en debate. Con esa 
finalidad, el Honorable señor Acharán 
Arce presentó un proyecto de ley que fué 
desestimado por la Comisión y que, pos-
teriormente, reemplazó por el ¿iue ahora 
se propone al Senado. 

El señor MARTONES.—¡ Sacó aproxi-
mación . . ! 

El señor GONZALEZ (don Eugenio). 
— En seguida, con motivo de la nueva 
fórmula o de la antigua, se presentaron 
diversas indicaciones para t ra ta r de dar 
participación a una serie de instituciones 
culturales. 

Si fuéramos a darles a todas las que 
necesitan en el País, habría que fragmen-
tar tanto los beneficios que se van a ob-
tener con estps sorteos, que resultarían 
totalmente ineficaces para el f in perse-
guido. 

En la Comisión se prescindió en abso-
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luto — y quiero que esto quede bien es-
tablecido en el Senado — de toda consi-
deración de carácter político partidista. 
Si hubiera sido lo contrario, como muy 
bien ha señalado el Presidente de la Co-
misión, Honorable señor Pereira, la ma-
yoría de ella habría procurado favore-
cer exclusivamente a los institutos del 
Estado, cosa que no ha /sido así. En cam-
bio, se tomó en cuenta la situación 
en que se encuentra la Universidad Ca-
tólica de Santiago y se acordó destinarle, 
en la distribución, una cuota modesta, pe-
ro apreciable. Esto ha sido todo. 

El señor ALESSANDRI, don Fernan-
do (Presidente). — Cerrado el debate. 

Si no hubiera oposición, quedaría apro-
bado en general el proyecto y aprobados 
los artículos en Ja parte no objetada. 

Aprobados. 
Se dará lectura- a las indicaciones res-

pecto al artículo 1". 
El señor SECRETARIO.— El Honora-

ble* señor Poklepovic formular indicación 
"para suprimir la Universidad Técnica 
del Estado y reemplazarla por la Univer-
sidad Católica de Valparaíso, 7,5%". 

Los Honorables señores González Ma-
dariaga, Lavandero, Acharán Arce y Ro-
dríguez formulan "indicación para que 
del aporte destinado a la Universidad 
Austral, se destine un cinco por ciento 
en favor de la Fundación de Instrucción 
Agrícola Adolfo Matthei, de Osorno". 

Los Honorables señores Mariones y 
Allende formulan "indicación para que en 
el artículo l 9 se cambie la f rase "A la 
Universidad Técnica del Estado 7,5%" 
por la f rase : "A la Universidad técnica, 
del Estado 7,5%, los que invertirá en el 
mantenimiento de los internados de las 
Escuelas Industriales de las provincias de 
Valdivia y de Concepcióji". 

El señor ALESSANDRI, don Fernan-
do (Presidente). — En votación la pri-
mera indicación, cuyo autor es el Honora-
ble señor Poklepovic. 

— (Durante la votación). 

El señor BELLOLIO. — Votp que no, 
señor Presidente, porque acepto el infor-
me de la Comisión, que. fué redactado des-
pués de largas conversaciones. 

El señor ALESSANDRI (don Eduar-
do) .— Votaré favorablemente la indica-
ción, porque la Universidad Técnica del 
Estado tiene recursos dentro del presu-
puesto fiscal; y las loterías, en cambio, 
tienden a favorecer a aquellos estableci-
mientos que no cuentan con dichos recur-
sos. Por esto, voto que sí. 

El señor MARIN-—Por las mismas r a -
zoríes que acaba de manifestar el Hono-
rable señor Alessandri, voto que sí. 

El señor PEREIRÁ.—Por haberse es-
timado que habría un acuerdo de carácter 
personal, al que ya hice referencia hace 
un momento, me veo en la dolorosa obli-
gación de votar negativamente. 

El señor ALLENDE.—Estoy pareado 
con el Honorable señor Curti, lo que me 
impide votar. 

El señor FREI.—Yo habría votado la 
indicación favorablemente; pero conside-
ro que suprimir el porcentaje destinado 
a la Universidad Técnica del- Estado es 
una proposición injusta. Habría acepta-
do dar a la Universidad Católica de Val-
paraíso una suma adecuada, rebajando 
proporcionalmente las demás cuotas; pe-
ro crear un antagonismo entre la Univer-
sidad Técnica del Estado y la Católica de 
Valparaíso me parece inconveniente. Por 
eso, me abstendré. 

% El señor COLOMA.—Votaré favorable-
mente, señor Presidente, aun cuando ten-
go la mejor opinión de la Universidad Téc-
nica del Estado. Sin embargo, estimo que 
su' calidad de universidad fiscal la habili-
ta, como ocurre con la de Chile, para 
obtener mayores recursos presupuestarios. 
La posición de las universidades fiscales 
es mucho más favorable que la dolorosa y 
dura en que se debaten las particulares. 

El actual proyecto se ha hecho exclusi-
vamente con la finalidad de beneficiar a 
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las instituciones particulares. La Univer-
sidad Técnica del Estado tiene recursos 
propios, y todos estamos en la mejor dis-
posición de ánimo para aumentárselos ca-
da vez que sea necesario. No sucede lo 
mismo con la Universidad Católica de 
Valparaíso, que, a pesar de tener 1.300 
alumnos y nueve o diez cursos de carác-
ter científico, pasa por una" gravísima si-
tuación económica. Me parece de lo más 
injusto dejar fuera, como única excepción 
entre las universidades particulares, a la 
Católica de Valparaíso. Por eso, voto que. 
sí. 

—Resultado de la votación: 16 votos 
por la negativa, 10 por la afirmativa, 4 
abstenciones y 2 pareos. 

El señor ALESSANDRI, don Fernan-
do (Presidente). Rechazada la indi-
pación. 

El señorx SECRETARIO.—Corresponde 
poner en votación, en seguida, una indi-
cación de los Honorables señores Gonzá-
lez Madariaga, Lavandero, Acharán Arce 
y Rodríguez. 

El señor ACHARAN ARCE. — Tam-
bién la f i rma el Honorable señor García. 

El señor SECRETARIO.— La indica-
ción es para que de la cuota f i jada a la 
Universidad Austral se destine el 5% en 
favor de la Fundación de Instrucción Agrí-
lo Adolfo Matthei, de Osorno. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.—Pare-
ce que hay ambiente para aprobar esta 
indicación en forma unánime. 

—Se aprueba la indicación. 
El señor SECRETARIO.— Correspon-

de votar, a continuación, la indicación de 
los Honorables señores Martones y Alien- ¡ 
de, para que- en el artículo l 9 se cambie 
la frase " . .a la Universidad Técnica del 
Estado, 7,5%" por la f rase siguiente: 
" . . a la Universidad Técnica del Estado, 
7,5%, los que invertirá en el manteni-
miento de los internados de las Escuelas 
Industriales de las provincias de Valdi-
via y Concepción". 

El señor ALLENDE.—De Osorno tam-
bién. 

El señor ALESSANDRI, don Fernan-
do (Presidente).—Si le parece al Senado, 
se aprobará esta indicación. 

El señor ALLENDE.— Podría ser con 
fla misma votación, señor Presidente. 

El señor ALESSANDRI, don Fernan-
do (Presidente). — ¿Hay oposición? 

Entonces, en votación. 
— (Durante la votación). 
El señor MARTONES.— Naturalmen-

te, votaré en forma positiva la indica-
ción que hemos formulado junto con el 
Honorable señor Allende, pues conozco la 
situación precaria en que se encuentran 
los internados de las escuelas industriales 
de Valdivia y de Concepción. Nos parece 
justo que el siete y medio por ciento que 
obtendrá la Universidad Técnica del Es-
tado, que según los cálculos hechos no ren-
dirá más de veinte o veinticinco millones 
de pesos al año, se invierta en el manteni-
miento de dichos planteles educacionales, 
a los cuales concurre la gente más modes-
ta de esas regiones. 

El señor FAIVOVICH.— ¿Son plante-
les dependientes de la Universidad Téc-
nica del Estado? 

El señor MARTONES.— Exactamente, 
señor Senador. 

El señor FAIVOVICH.—Si son una de-
pendencia de esa universidad, ¿cómo es 
posible establecer en una ley semejante 
obligación, si se t ra ta de una entidad au-
tónoma, con su consejo directivo? 

Imponer una obligación semejante por 
medio de ley es lo mismo que si mañana, 
respecto de la Universidad de Chile o ,de 
la de Concepción, los legisladores preten-
diéramos dictar normas que son de la ex-
clusiva incumbencia del consejo directi-
voj de la respectiva institución. 

El señor MARTONES.— Precisamen-
te, por los argumentos que da el señor 
Senador, se hace necesario que una ley 
determine la inversión de los fondos. 

El señor GARCIA.— El Senado acaba 
de aprobar una indicación con el mismo 
alcance que ésta, en lo tocante a la Uni-
vérsidad Austral. Imperativamente, se dis-
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pone que deberán concederse fondos a la 
Fundac ión de Instrucción Agrícola. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
— N o . • 

El señor FAIVOVICH.— No, señor Se-
nador. 

El señor A G U I R R E DOOLAN.—No. 
El señor ALESSANDRI, don Fernando 

(Presidente) .— Está fundando su voto 
el Honorable señor Martones. 

Puede continuar Su Señoría. 
El señor MARTONES. —Si en la región 

Sur hay dos universidades cuyas puertas 
están abiertas para la' gente de mayores 
recursos económicos, es lógico facilitar los 
estudios a los hijos de los hogares más 
modestos, de donde'provienen los alumnos 
de las .referidas escuelas industriales. 

He visitado el internado de la Escuela 
Industrial de Valdivia, y he quedado de-
primido al ver la forma como alojan allí 
más de doscientos alumnos. 

La Universidad Técnica del Estado se-
guramente no ha tenido los medios nece-
sarios para habilitar el internadlo en me-
jores condiciones. Por ello, me parece jus-
to que los fondos que ahóra se le otorgan 
sean invertidos, precisamente, en .zonas 
donde existen otras universidades, como 
las de Concepción y de Valdivia. 

Por eso, voto que sí. 
El señor ACHARAN ARCE. —Aprobé-

mosla por unanimidad. 
El señor AGUIRRE DOOLAN.—Vo-

to que no, por la misma razón que dió de-
nantes el Honorable señor Pereira: en el 
seno de la Comisión, se contrajo el com-
promiso de honor de no modificar los por-
centajes. 

El señor ALLENDE.— Con la indica-
ción no se modifica el porcentaje. 

El señor FAIVOVICH.— Voy a fundar 
mi voto. 

No soy partidario de imponer, por ley, 
"una obligación como la propuesta. Ahora, 
si de la Universidad Técnica del Esta-
do dependen no sólo las escuelas de Con-
cepción y de Valdivia. . . 

El señor ALLENDE.— Las de todo el 
País. 

El señor FAIVOVICH.— . . .sino tam-
bién las de todo el País, pregunto yo ¿qué 
lógica habría para atender exclusivamen-
te a esos dos internados? 

El señor ACHARAN ARCE.— Por las 
necesidades que tienen. 

El señor FAIVOVICH. — ¿Acaso no 
hay otras escuelas en situación semejan-
te? Con la indicación presentada sólo se 
pretende remediar .el caso de dos plan-
teles . 

El señor ALLENDE.— De dos provin-
cias. 

El señor FAIVOVICH.— A mi parecer,, 
si la indicación fuera hecha como mera re-
comendación para todas las escuelas deL 
País, podría aceptarse; pero no conside-
ro justo referirla exclusivamente a dos-
escuelas y dejar al margen a las otras. 
Además, con esa indicación se invaden 
atribuciones del Consejo Universitario,, 
que es el que debe tomar los acuerdos, 
correspondientes. 

Por tales razones, voto que no. 
El señor ALLENDE.— He pedido al. 

Comité autorización para votar, y me ha 
sido concedida. 

Voto que sí. 
El señor LAVANDERO.— Voto favora-

blemente la indicación porque las condi-
ciones climáticas de esa zona exigen un 
buen internado. Y, como muy bien dijo 
el Honorable señor Martones, es lamenta-
ble el estado en que funciona el internado 
dependiente de la Universidad Técnica en 
Valdivia. 

El señor CORREA.— ¿Y aquí en San-
tiago no hace frío, señor Senador? 

El señor LAVANDERO.— Allá el clima 
es mucho más frío y lluvioso que aquí, se-
ñor Senador. Podría Su Señoría hacer un 
viajecito por esas regiones y lo compro-
baría. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
—¿Me permite fundar el voto, señor Pre-
sidente ? 

Como Senador de la Zona, me siento ha-
lagado con el propósito evidenciado en la 
indicación. Pero, como principio, creo que 
el legislador en este caso sólo debe otor-
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gar los fondos necesarios, y dejar que la 
Universidad Técnica del Estado dispon-
ga de ellos en razón de sus necesidades. 

Sólo quiero aprovechar la ocasión de 
estar fundando mi voto para rogar al se-
ñor. Rector de la Universidad que se pre-
ocupe de la deficiencia señalada por mis 
Honorables colegas. • 

Me abstengo. 
El señor SECRETARIO.—Resultado de 

la votación.: 15 votos por la afirmativa, 16 
por la negativa y una abstención. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente).:— Debe repetirse la vota-
ción. La abstención influye en el resultado. 
Ruego a los Honorables Senadores que se 
han abstenido, que emitan su voto." 

El señor SECRETARIO.—Resultado de 
•la votación: 18 votos por la negativa, 12 
por la afirmativa y uná, abstención. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Pres idente) .— Rechazada la indicación. 

El señor SECRETARIO.— El Honora- ' 
ble señor Correa formula indicación para 
"suprimir el artículo 2?, por contrariar 
disposiciones expresas del texto constitu-
c iona l " . - ^ 

Se t ra ta de exención de, impuestos. 
El señor GONZALEZ MADARIAGA. 

—Es correcta la indicación. 
El señor ALESSANDRI, don Fernando 

(Presidente) .— Si no hay oposición, daré 
por aprobada la indicación y, en conse-
cuencia, por rechazado el artículo 29. 

Queda rechazado el artículo 29. 
El señor SECRETARIO.— El Honora-

ble señor Acharán Arce formula indicación 
para substituir; en el artículo 3°, las pa-
labras "los sorteos que esta ley autQriza" 
por "sus sorteos". 

El artículo quedaría como sigue: 
"Artículo 3?.— La Polla Chilena de Be-

neficencia, podrá realizar sus sorteos sin 
combinación con las carreras a que se re-
fiere el artículo l 9 de la ley N9 5.443, 
de 13 de julio de 1934". 

El señor ACHARAN ARCE.—Es para 
subsanar un defecto de redacción. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
—Parece que está mejor como viene. 

El señor ALLENDE.— Oigamos la ex-
plicación que nos pueda dar el Honora-
ble señor Acharán Arce. 

El señor ACHARAN ARCE.— Retiro 
mi indicación, señor Presidente. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente).—Queda retirada la indi-
cación, y aprobado el artículo 39. 

El señor SECRETARIO.— El Honora-
ble señor Acharán Arce formula indica-
ción para suprimir el artículo 4?, que di-
ce: 

"Artículo 49.— De la utilidad que pro-
duzcan los sorteos a que se refiere el ar-
tículo l9 , se descontará el 12% para comi-
siones y gastos de administración a cargo 
de la Polla Chilena de Beneficencia". 

El señor MARTONES.— ¿Qué significa 
esto? 

El señor RETTIG.—La disposición con-
tenida en el artículo 49 es similar a la con-
signada.en la ley que autoriza los sorteos 
para los Cuerpos de Bomberos, y tiende 
a limitar el porcentaje de gastos de admi-
nistración que la Polla Chilena de Bene-
ficencia pueda atribuirse después de efec-
tuados los sorteos. 

El señor TORRES.— ¡ Para que no todo 
se invierta en gastos! 

El señor RETTIG.— La disposición fi-
ja en 12% el máximo que puede atri-
buirse, a título de gastos*de administra-
ción; la Polla Chilena de Beneficencia. 
Esta limitación es idéntica a la consigna-
da en la ley que beneficia a los Cuer-
pos dé Bomberos. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
—¿Cuánto es el gasto actualmente? 

El señor AGUIRRE DOOLAN.—¿Por 
qué no explica el»-Honorable señor Acha-
rán Arce el alcance de su indicación? 

El señor ACHARAN ARCE.— No ten-
go ningún inconveniente. 

El gerente de la Polla Chilena de Be-
neficencia, cuando concurrió a la Comi-
sión de Educación Púbica, manifestó que, 
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de f i jarse un 12% por el concepto indica-
do, no se obtendría ningún aliciente para 
el personal de agentes que coloca los bole-
tos, lo cual redundaría en perjuicio de los 
beneficios que se pretendía obtener con la 
ley que estábamos despachando. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
- ^ ¿ P o r qué no se nos ha dicho cuánto tie-
nen actualmente y cuánto tendrán con es-
ta ley? ¿De qué porcentaje disfrutará ese 
personal con la aplicación de esta ley? 

El señor GONZALEZ (don Eugenio) . 
—Tengo entendido que según la ley que 
creó la Polla Chilena de Beneficencia, se 
"destina un diez' por ciento de la emisión 
de los billetes para gastos de administra-
ción. De manera que la indicación presen-
tada . . . 

El señor POKLEPOVIC.— No se po-/ 
dría modificar. 

El señor GONZALEZ (don Eugenio). 
—En la Comisión se dijo ,por el Honora-
ble señor Rettig que esta disposición ven-
dría a restringir el aporte para los gastos 
de administración, ya que quedarían redu-
cidos al 12% de las utilidades, lo cual, evi-
dentemente, representa una cantidad infe-
rior a la establecida para dichos gastos 
en la ley que autorizó el funcionamiento 
de la Polla Chilena de' Beneficencia, que 
alcanza al diez por ciento de la emisión de 
boletos. Quiero que esto quede bien en cla-
ro, porque parece que hasta ahora la Po-
lla no ha aplicado la disposición especial 
que se aprobó respecto de los sorteos auto-
rizados en favor de los Cuerpos de Bom-
beros del País, disposición especial que, se.-
gún el proyecto, regirá también para los 
nuevos sorteos a qué él se refiere. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
—¿De manera que si esta disposición fue-
ra rechazada, quedaría vigente el porcen-
t a j e que actualmente rige como norma ge-
neral ? 

El señor GONZALEZ (don Eugenio). 
—El diez por ciento de las emisiones. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
—Creo que es mejor mantenerlo. 

El señor BELLOLIO.— Regiría la nor-
ma general. 

El señor ACHARAN ARCE.— Esta in-
dicación se aprobó a sugestión del geren-
te de la Polla. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente) .— ¿Su Señoría retiraría la 
indicación ? 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 
—La indicación tiene por objeto suprimir 
el artículo, a f in de que r i ja el men-
cionado, que constituye la norma general. 

El señor PRIETO.— ¿Actualmente se 
descuenta un porcentaje para gastos de 
administración ? 

El señor GONZALEZ MADARIAGA,. ' 
—Él diez por ciento de la emisión de bo-
letos . 

El señor PRIETO.— Creo que debería 
mantenerse lo que ha estaco rigiendo has-
ta ahora como norma general. Me permi-
tiría pedir ,que en vez de destinarse a gas-
tos de administración el 12% de las utili-
dades, se destine a ellos el porcentaje que 
habitualmente se descuenta en los sorteos. 

El señor GONZALEZ (don Eugenio) . 
—No se advierte claramente la diferencia. 
En la ley orgánica de la Polla, se destina 
un 10% de la emisión de boletos para gas-
tos de administración, lo que da una su-
ma más alta, por cierto, que si se destina-
ra para esa finalidad el 12% de las uti-
lidades. Entonces-, el espíritu de la indi-
cación es beneficiar a las universidades 
señaladas en el artículo l9 , imponiendo 
gastos de administración inferiores á los 
habituales en estos sorteos. 

El señor ALLENDE.— Es lógico lo que 
ha dicho el Honorable colega señor Euge-
nio González, pero está en contradic-
ción con lo que ha sostenido el Honora-
ble señor Acharán Arce, quien afirmó que 
la indicación deriva de una petición del 
gerente de la Polla, como estímulo para 
sus agentes. Si fuera así; sería innecesa-
rio el artículo, porque habría interés ma-
yor en poder dar el 10% de las emisiones. 
El planteamiento del Honorable señor 
González Rdjas es claro, y, de correspon-
ded a la realidad, convendría mantener el 



SESION 12»,. EN 19 DE JULIO DE 1955 629 

12% de las utilidades. La verdad es que 
estos puntos exigen una explicación más 
clara del Honorable señor Acharán Arce. 

El señor ACHARAN ARCE.— He re-
petido la explicación del gerente de la Po-
lla- Yo no soy técnico. 

El señor RETTIG.— Creo, que a úl-
tima hora, como consecuencia de conver-
saciones de pasillo, están introduciéndo-
se indicaciones que • contradicen el espí-
ritua de la Comisión. Estoy de acuerdo 
con lo dicho por el Honorable señor Gon-
zález Rojas. Lo que quiso la Comisión fué 
lo siguiente: reemplazar el 10% sobre la 
emisión, que tiene derecho a descontar 
la Polla Chilena de Beneficencia" para los 
gastos de que habla nuestro artículo 49, 
por el 12% sobre las utilidades. Por lo 
tanto, convendría, a mi juicio, mantener 
este artículo, pero me permitiría insinuar 
una modificación de redacción, con el ob-
jeto de dejar aún más claro el espíritu que 
ha explicado el Honorable señor Gonzá-
lez. Podría establecerse más o menos lo 
siguiente: "La Polla Chilena de Benefi-. 
cencía sólo podrá descontar el 12% de. las 
utilidades que produzca cada sorteo, para 
comisiones y' gastos de administración", 
porque esto es lo que ha querido la Comi-
sión. 

El señor PRIETO.— "Cada uno de' es-
tos sorteos". 

El señor RETTIG.— Al decir en forma 
imperativa que la Polla "Sólo podrá des-
contar' ' . . . 

El-señor FREI.— "Hasta el 12%". 
El señor AGUIRRE DOOLAN— "Has-

ta el 12%". 
El señor MARTONES.—Creo, que no es 

necesario establecer esto en una ley. 
El señor PRIETO.— Me parece que lo 

que debe quedar bien en claro es que la 
Polla no podrá cobrar el porcentaje del 
10% sobre las emisiones de boletos y, 
además, la comisión del 12% sobre las uti-
lidades. O cobra el porcentaje o cobra la 
comisión. La' indicación del Honorable se-
ñor Rettig tiende a que se cobre única-
mente la comisión, lo que se podría acep-

tar, pero siempre, repito, que quedara bien 
en claro que no se pueden cobrar ambas-
cosas. Tal como está redactado el artícu-
lo 49, esto no aparece claramente. Habrá, 
que aprobarlo con alguna modificación. 

El señor RETTIG.>—Pero con la redac-
ción que acabo de insinuar, se desvanece 
toda duda al respecto. 

El señor FREI.— Debe decirse que só-
lo podrá descontarse "hasta" el 12 %. 

El señor APRIETO.— Y que ello se re-
fiere sólo a los sorteos mencionados en 
esta, ley. 

El señor RETTIG.— Sólo "hasta" el 
12%. 

—Se aprueba el artículo en la forma 
propuesta por los señores, Rettig y Frei. 

El señor SECRETARIO.— Indicación 
del Honorable señor Acharán Arce, para, 
agregar el siguiente artículo rtuevo: 

"Artículo . . . — En la programación 
anual de los sorteos de la Polla, el valor de 
emisión de los siete sorteos que se auto-
rizan deberá alcanzar, como mínimo, al: 
27 por ciento del valor total de la emi-
sión del año respect ivo. . . " 

El señor ALLENDE.— No se puede. 
El señor SECRETARÍO.—".. . Pero,, 

si al término del ejercicio anual, las uti-
lidades que hayan rendido los siete sorteos, 
autorizados no alcanzaren al 40 por cien-
to de las utilidades totales distribuidas 
por la Polla, en la programación del año 
siguiente deberá considerarse un aumen-
to del porcentaje del valor de emisión co-
rrespondiente a dichos sorteos, de manera 
de compensar la menor utilidad habida y 
garantizar el 40% mínimo ,de utilidades 
del año en ejercicio". 

El señor ALLENDE.— ¿Cómo dice Su 
Señoría que no es técnico? 

El señor ACHARAN ARCE.— Lo mis-
mo que en el caso anterior, el gerente de 
la Polla Chileña de Beneficencia, a f in de 
perfeccionar el proyecto, redactó la indi-
cación. 

El señor MORA.— Es una lástima que 
el gerente de la Polla, que fué dos veces a 
la Comisión, no haya, explicado este punto. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
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(Presidente) . — ¿Quedaría retirada la 
indicación ? 

Jül señor ACHARAN ÁRCE. — Muy 
•foien. 

El señor ALESSANDRI. don Fernando 
(Presidente) .— Queda ret irada. 

El señor SECRETARIO.— Indicación 
del Honorable señor Mora para agregar 
-el siguiente artículo nuevo: 

"Artículo . . . -— La programación de 
los sorteos de la Polla Chilena de Benefi-
cencia y de la Lotería de Concepción pa-
ra cada año calendario, deberá hacerse de 
•común acuerdo entre ambas instituciones". 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
¿Presidente) .— En discusión la indica-

ción . 
Ofrezco la palabra. 
El señor PRIETO.— ¿Y si no hay acuer-

d o ? 
' El señor AGUIRRE DOOLAN.—El ob-
jeto del artículo es evitar que haya com-
petencia desleal. 

—Se aprueba la indicación. 
El señor SECRETARIO.— Indicación 

de los Honorables señores Acharán Arce 
y Lavandero para agregar el siguiente 
artículo nuevo: 

"Las 'instituciones mencionadas en el 
artículo 1° deberán rendir cuenta anual a 
la COntraloría General de la República de 
los fondos que reciban en conformidad a 
esta ley". 

El señor AGUIRRE DOOLAN.—¿Has-' 
ta cuándo le damos más t rabajo a la Con- • 
traloría ? 

El señor BELLOLIO.—Voto en contra. 
El señor AGUIRRE DOOLAN.—Voto 

en contra. 
—Se aprueba la indicación con el voto 

contrario de los señores Aguirre Doolan 
y Béllolio. 

ACUSACION CONSTITUCIONAL CONTRA EL 
EX MINISTRO DEL INTERIOR SEÑOR CARLOS 

MONTERO (FIJACION DE DIA PARA 
TRATARLA) 

El señor ALESSANDRI, don Fernan-
do (Presidente). — Antes de suspender 

la sesión, en conformidad con el artículo 
174 del Reglamento corresponde f i j a r día 
para dar comienzo al estudio de la acusa-
ción en contra del ex Ministro del Inte-
rior señor Carlos Montero. y 

Si a la Sala le parece, se f i j a rá el mar-
tes próximo. 

Acordado. 
Se suspende la sesión por quince mi-

nutos. 
—Se suspendió, la sesión a las 18.23. 
—Continuó la sesión a las 18.48. 
El señor ALESSANDRI, don Fernan-

do (Presidente). — Continúa la sesión. 
Tiene la palabra el Honorable señor 

Marín. 

SEGUNDA HORA 

VIL INCIDENTES 

GASTOS DE VIAJE POR INAUGURACION, EN 
PARIS, DE UN MONUMENTO A DON BENJA-

MIN VICUÑA MACKENNA 

El señor MARIN.:— Señor Presidente, 
se dijo en esta Sala y también en la Co-
misión de Relaciones Exteriores, que nues-
tro Ministro en Asunción, el señor Euge-
nio Orrego Vicuña, había recibido del Mi-
nisterio de Relaciones la suma de mil qui-
nientos dólares para trasladarse a París, 
con el objeto de asistir a la inauguración 
de un monumento a su ilustre abuelo 
don Benjamín Vicuña Mackenna. Tengo 
la satisfacción, como amigo del señor-
Orrego Vicuña y como admirador de su 
obra literaria y de su condición de gran 
historiador, de manifestar que 'el señor 
Orrego no aceptó tal subvención y que se 
traslada a París con medios propios. Sea 
dicho esto como un ejemplo que deberían 
seguir tantos funcionarios públicos, en 
estos momentos tan críticos para la ha-
cienda pública. 

PERJUICIOS POR SEQUIA EN EL NORTE. 
OFICIO 

El señor FREI.—Quiero, simplemente, 
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referirme al hecho de que en este año la 
zona norte del País está afectada por una 
de las sequías más serias que se han regis-
trado en ella. Según antecedentes que he 
podido recoger, hasta este momento no ha 
llovido, desde Los Vilos hacia el Norte— 
para señalar' límites—, más allá de tres 
milímetros de altura de agua. Esto está 
produciendo una catástrofe en toda la zo-
na agrícola del Norte de Chile,^ la que 
afecta enormemente a los pequeños, me-
dianos y grandes productores qué no es-
tán ubicados en la zona de riego de cana-
les o embalses. Tengo entendido que las 
sociedades agrícolas del Norte han soli-
citado, como en otras ocasiones en- que se 
han producido sequías que afectan espe-
cialmente la existencia' del ganado, que los 
Ferrocarriles del Estado .concedan una 
rebaja en el transporte de animales, pues, 
en realidad, en esta zona, el ganado se 
está muriendo de sed y hambre. Por es-
to, pido que se oficie en mi nombre al 
Ministro de Obras Públicas y Vías de Co-

> municación, con el objeto de que se adop-
te a*la brevedad tal resolución por los 
Ferrocarriles del Estado, y para que, en 
general, el Gobierno tome nota de la si-
tuación muy difícil en que se encuentra 
esta zona por la sequía que la afecta. 

El señor ALESSANDRI, don Fernan-
do (Presidente).—Se enviará el oficio, so-
licitado. 

El señor MARIN.—Pido, señor Presi-
dente, que se agregue mi nombre al ofi-
cio solicitado por el Honorable colega. 

En relación al mismo punto, debo ex-
presar que he hecho gestiones personales 
ante el Ministro de Obras Públicas y Vías 
de Comunicación en el mismo sentido a 
que se ha referido el Honorable colega 
de representación por el Norte. La Socie-
dad Agrícola del Norte, por su parte, ha 
solicitado lo mismo, en forma encarecida. 
Como ha expresado el Honorable señor 
Frei, se repite en la zona la sequía de 

otros años. Y en Coquimbo, cuando no. 
llueve en los meses' de junio y julio, los 
animales quedan forzosamente condena-
dos a la muerte. El pequeño agricultor no 
tiene otro capital, y, para poder salvarlo, 
se necesita la inmediata cooperación de 
los Ferrocarriles del Estado. Ojalá que 
esto no se tramite largarmente y se ven-
ga a dar la orden cuando el mal sea irre-
parable; Esto debe hacerse a la brevedad 
posible. 

Me adhiero, pues, a las palabras del Ho-
norable señor Frei, y pido que se agre" 
gue mi nombre al oficio por él solicitado. 

El señor ALESSANDRI, don Fernan-
do (Presidente).— Se agregará el nom-
bre de Su Señoría. 

El señor FREI.—Me alegran mucho las 
palabras del Honorable señor Marín, que 
han venido a ratif icar lo que yo he dicho. 
Al mismo tiempo, quisiera aprovechar la 
interrupción de Su Señoría para insistir 
acerca de la extrema urgencia de esta si-
tuación. No es ésta una situación que ad-
mita esperas, porque las pérdidas ya se 
están produciendo. 

INTEGRACION DE COMISIONES 

El señor SECRETARIO.—El Honora-
ble señor Curti renuncia a su calidad de 
miembro de las Comisiones de Obras Pú-
blicas, Gobierno Interior y Agricultura. El 
señor Presidente propone en su reemplazo, 
en la . Comisión de Obras Públicas, al Ho-
norable señor Prieto; en la de Gobierno In-
terior, al Honorable señor Bulnes Sanfuen-
tes, y en la de Agricultura, al Honorable 
señor Pereira. 

—Se aprueba la proposición de la Mesa. 
El señor ALESSANDRI, don Fernan-

do (Presidente).—Se levanta la sesión. 
—Se levantó la sesión a las 18.53. 

Dr. Orlando Oyarzun G. 
Jefe de la Redacción 
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A N E 

ACTA APROBADA 

SESION 10?, EN 12 BE JULIO DÉ 1955. 

Presidencia dé los señores Alessandri, 
(don Fernando), Figueroa y Correa. (Véa-
se la asistencia en la, versión correspon-
diente, página 456). 

Se da por aprobada el acta de la sesión 
ordinaria, en 5 del actual, que no ha 

sido observada. 
El acta de la sesión ordinaria, en 

sus partes pública y secreta, de fecha 6 
del presente, queda en Secretaría, a dis-
posición de los señores Senadores, hasta 
la sesión próxima, para su aprobación. 

Se da cuenta, en seguida, de los* asuntos 
que se indican en la versión correspon-
diente, página 456. 

HOMENAJE 

El señor González Rojas, en su nombre 
y en el del Partido Socialista Popular, 
r inde homenaje a la memoria del destaca-
do hombre público venezolano señor Val-
more Rodríguez, recientemente fallecido. 

Los señores Mora y Martones adhieren 
a este homenaje, en nombre de sus res-

pectivas colectividades políticas. Por su 
parte, los señores Frei e Izquierdo expre-
san, también, su adhesión a las expresio-
nes manifestadas. 

A indicación del señor González Mada-
riaga y con el consentimiento unánime de 
los Comités, se acuerda prorrogar hasta 
la próxima semana, a las Comisiones de 
Obras Públicas y de Hacienda, el plazo del 
segundo informe sobre el proyecto que con-
cede recursos para la construcción de tú-
neles en Chacabuco y Lo Prado y para la 
realización de diversas obras camineras 
en Santiago, Valparaíso y .Aconcagua. N 

También se acuerda prorrogar, en la 
misma forma, el plazo a las Comisiones 
Unidas de Constitución, Legislación, Jus-

X O s 
tiria y Reglamento y Agricultura para que 
informen el proyecto sobre delito econó-
mico. 

ORDEN DEL DIA 

Informe de las Comisiones Unidas de Educación 
Pública ¿y de Hacienda recaído en el proyecto de 
ley de la H. Cámara de Diputados que modifica 
el artículo 2 ' de la ley N" 7.367, sobre publica-

ción del Archivo de don Bernardo O'Higgins. 

Las Comisiones recomiendan la aproba-
ción del proyecto, con las modificaciones 
que se detallan en el informe del rubro. 

En discusión general "el proyecto, en" 
conformidad con la proposición de las 
Comisiones Unidas, ningún señor Senador 
usa de la • palabra. 

Cerrado el debate, tácitamente se aprue-
ba en este trámite. 

Se da por aprobado, también, en particu-
lar, en conformidad (i lo dispuesto^en el 
artículo 103 del Reglamento. 

Queda terminada la discusión. 

Informe de la Comisión de Obras Públicas re-
caído en la moción del tí. Senador señor Ulises 
Correa, que consulta fondos para obras de cami-
nos en diversas comunas de la provincia de 

Talca. 

La Comisión propone la aprobación del 
proyecto en los términos que indica el in-
forme. 

En discusión .general el proyecto, en 
conformidad a la proposición de la Comi-
sión, ningún señor Senador usa de la pa-
labra. 

Cerrado el debate, tácitamente se aprue-
ba en este trámite. 

Se aprueba, también, en particular de 
acuerdo con lo que dispone el artículo 103 
del Reglamento. 

Queda terminada la discusión. 
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Informe de la Comisión de Obras Públicas re-
caído en la moción del H. Senador señor Vlises 
•Correa, que destina fondos para obras de cami-

nos en la provincia de Linares. 

\¡2í Comisión recomienda la aprobación 
del proyecto en los términos que indica el 
informe del rubro. 

En discusión general el proyecto, en 
conformidad a la proposición de la Comi-
sión, ningún señor Senador usa de la pa-
labra. 

Cerrado el debate, tácitamente se da por 
aprobado en este trámite. 

Se da, también, por aprobado en par-
ticular, de acuerdo con lo dispuesto en el 
artículo 103 del Reglamento. 

Queda terminada la discusión. 

Informe de la Comisión de Trabajo y Previsión 
Social recaído en el proyecto de ley de la H. Cá-
mara de Diputados que establece que los benefi-
cios que concede el artículo 136 de la ley• N° 
11.764, serán también aplicables al personal de 

las "Fábricas y Maestranzas del Ejército. 

La Comisión recomienda la aprobación 
del proyecto, en los mismos términos en 
que viene formulado. 

En discusión general el proyecto, de 
acuerdo con la proposición de la Comisión, 
ningún señor Senador usa de la palabra. 

Cerrado el debate, tácitamente se aprue-
ba en este trámite. 

En conformidad al artículo 103 del Re-
glamento, se aprueba, también, en par-
ticular. 

Queda terminada la discusión. 

Informe de la Comisión de Trabajo y Previsión 
Social recaído en la moción del ex-Senador señor 
Pedro Opitz, que modifica la ley N9 9.588, que 

que creó el Registro Nacional de Viajantes. 

La Comisión propone la aprobación del 
proyecto en los términos que señala en su 
informe. 

En discusión general el proyecto, en 

conformidad con la proposición,de la Co-
misión, usa-de la palabra el señor Torres. 

Cerrado el debate, tácitamente se aprue-
ba en este trámite. 

Se aprueba, también, en particular, de 
- acuerdo con lo dispuesto en el artículo 103 
del Reglamento. 

Queda terminada la discusión. 

Moción del Honorable Senador señor Acharan 
Arce que establece que los fondos para construc-
ción de caminos, se depositarán en una. cuenta 

especial en el Banco del Estad'o. 

Se da cuenta que este proyecto fué apro-
bado en general con fecha 15 de junio 
pasado, de acuerdo con lo informado pol-
la Comisión de Hacienda, y enviado para 
segundo informe a las Comisiones-Unidas 
de Hacienda y Obras Públicas, las que aún 
no han evacuado su informe. 

Usan de la palabra los señores Amuná-
tegui, Acharán Arce, Martones, González 
Madariaga, Marín, Videla Ibáñez, Curti, 
Izquierdo, Martínez, Poklepovic, García, 
Rivera y Alessandri, don Fernando. 

A proposición del señor Presidente, se 
acuerda enviar el proyecto en informe a 
la Comisión de Obras Públicas hasta el 
miércoles de la próxima sefííana, oportu-
nidad en que se t ratar ía en la Sala, con 
informe o sin él. Se da plazo hasta las 12 
A. M. del día de mañana para presentar 
indicaciones. 

Informe de la Comisión de Gobierno recaído en 
la moción del H. Senador señor González Mada-
riaga, que concede cambios preferenciales para 
l'jn importaciones de los Cuerpos dé Bomberos. 

La Comisión recomienda la aprobación 
del proyecto en los términos que indica el 
informe. 

En discusión general el proyecto, en 
conformidad a la proposición de la Comi-
sión, ningún señor Senador usa de la 
palabra. 

Cerrado el debate, tácitamente se da 
por aprobado en este trámite. 
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De acuerdo con lo dispuesto en el ar-
tículo 103 del Reglamento se da, también, 
por aprobado en particular. 

Queda terminada la discusión. 

A indicación del señor Faivovich, y con 
el consentimiento unánime de los Comi-
tés, se acuerda incluir en la Cuenta el 
informe de la Comisión de Hacienda re-
caído en un proyecto de la H. Cámara de 
Diputados sobre liberación de derechos 
de internación a cinco camiones destina-
dos a la Municipalidad de Quinta Normal. 

También se acuerda, a indicación del 
señor Lavandero, y con el consentimiento 
unánime de los Comités, incluir en la 
Cuenta el informe de la Comisión de Ha-' 
cienda recaído en el proyecto de la Cáma-
ra de Diputados que libera de derechos 
de internación a elementos adquiridos por 
el Hospital Alemán de Valdivia. 

En conformidad al reglamento, estos 
proyectos quedan incorporados a la tabla. 

Informe de la Comisión de Hacienda recaldo en 
un proyecto de ley, remitido por la Cámara de 
Diputados, sobre liberación de derechos de inter-
nación a cinco camiones destinados a la Munici-

palidad de Quinta Normal 

La Comisión recomienda la aprobación 
del proyecto en los mismos términos en 
que viene formulado. 

En discusión general y particular el 
proyecto, en conformidad con la proposi-
ción de la Comisión, ningún señor Sena-
dor usa de la palabra. 

Cerrado el debaté, tácitamente se aprue-
ba. 

Queda terminada la discusión. 

Informe de la Comisión de Hacienda recaído en 
el proyecto de la Cámara de Diputados, que libera 
oe d'-^echos de internación a los elt.mer.l08 ad-
quiridos por el Hospital Alemán de Valdivia. 

La Comisión propone aprobar el pro^ 
yecto, en los mismos términos en que lo 
hizo la Cámara de Diputados. 

En discusión general y particular el 
proyecto, en conformidad con la proposi-
ción- de la Comisión, ningún señpr Sena-
dor usa de la palabra. 

Cerrado el debate, tácitamente se da 
por aprobado. 

Queda terminada lá discusión. 

TIEMPO DE VOTACIONES 

Informe de la Comisión de Constitución, Legia-
'ar>ón, Justicia y Reglamento recaído en la. peti-
ción de desafuero del Intendente de la provincia, 

de Santiago, don Gustavo Luco Rojas. 

La Comisión, por las' razones que se 
dan en el informe del rubro, recomienda 
el rechazo de la petición de desafuero del 
señor Luco Rojas y declara, por lo tanto,, 
que no ha lugar la formación de causa en, 
materia criminal en su contra. 

En discusión el informe, ningún señor 
Senador usa de la palabra. . 

Cerrado el debate, unánimemente se da 
por aprobado, quedando, en consecuencia, 
rechazada la petición de desafuero. ' 

El señor Correa renuncia a la Comisión 
de Defensa Nacional. 

El señor Presidente propone en su reem-
plazo al señor Aguirre Doolan.. 

Se acepta la renuncia y el nombramiento 
propuestos. 

El señor González Madariaga renijncia 
a la Comisión de Obras Públicas. 

El señor Presidente propone en su 
reemplazo al señor Aguirre Doolan. 

Se aceptan la renuncia y el nombramien-
to propuestos. 

Se suspende la sesión. 

x Reanudada, se entra a los' 

INCIDENTES 

El señor Izquierdo usa de la palabra 
para criticar el Decreto recientemente dic-
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tado por el Ministerio de Economía, que 
modifica el Reglamento del D. F. L. .303, 
que declara zona liberada de derechos e 
impuestos al departamento de Arica. 

Destaca la importancia que tiene para 
el desarrollo comercial y económico de esa 
zona y para el País entero el citado D[F|L., 
que estableció, entre otras cosas, la libertad 
para importar maquinarias, materias pri-
mas y otros elementos necesarios para la 
industria; libertad de exportar los -pro-
ductos que se elaboren en el lugar; exen-
ción de todo derecho de exportación e im-
puestos a las industrias que allí se esta-
blezcan, etc. Agrega que el Reglamento, 
minuciosamente estudiado, estableció nor-
mas precisas y claras encaminadas a per-
mitir el establecimiento de numerosas in-
dustrias en Arica, precaviendo, al mismo 
tiempo, las repercusiones e 'inconvenien-
tes que podría significar esta situación 
privilegiada en el desarrollo industrial del 
resto del País. 

Cree el señor Senador que el decreto 
que reforma el citado reglamento anula 
prácticamente los beneficios del D. F. L. 
303 y echa por tierra los anhelos de los 
pobladores de esa zona, lo que ha provoca-
do justificada indignación en Arica. A su 
juicio, urge dejar sin efecto estas modi-
ficaciones. 

Critica la política vacilante del Gobier-
no frente a este problema y termina pi-
diendo que se dirija oficio al señor Minis-
tro de Economía, transcribiéndole sus ob-
servaciones. 

Se acuerda^dirigir el oficio, en nombre 
del señor "Senador. 

El señor Amunátegui se refiere a una 
carta pública que le ha dirigido don Raúl 
Yrarrázaval, relativa a una reciente' in-
tervención suya durante un discurso del 
señor Bulnes Sanfuentes, en la -cual bre-
vemente aludió a la gestión financiera de 
los Ministros Conservadores en el Gobier-
no del señor Gabriel González Videla. 

Explica que aún cuando no es su ánimo 

polemizar, cree necesario aclarar algunas 
afirmaciones del señor Yrarrázaval y al 
respecto analiza la situación presupuesta-
ria durante el período en que fuera Minis-
tró de Hacienda don Jorge Alessandri y 
los posteriores. Termina diciendo que el 
Partido Conservador, como su Partido, 
han puesto especial empeño en la lucha 
contra la, inflación, y que, en numerosas 
intervenciones, sus más destacados perso-
neros se han referido a este problema y 
sus soluciones tanto en el Parlamento co-
mo fuera de él. 

A indicación de los señores Martones y 
Rodríguez, se acuerda publicar "in exten-
so" el discurso del señor Izquierdo. 

A indicación de los señores Marín y Vi-
dela Lira, se acuerda publicar "in extenso" 
la intervención del señor Amunátegui. 

El señor González Madariaga se refiere 
al servicio de comunicaciones inalámbri-
cas en la provincia de Aisén, establecido 
para "proporcionar informaciones meteo-
rológicas a la línea de aeronavegación en-
tre Santiago y Punta Arenas, y manifestó 
que, como centro de ese servicio, en la pro-
vincia indicada, ^se eligió a la localidad de 
Puerto Lagunas. 

Agrega Su Señoría que Puerto Aguirre 
es un importante centro de actividad pes-
quera, está ubicado en la misma latitud 
que Puerto Lagunas, donde regularmente 
recalan los barcos del Servicio Marítimo 
de los Ferrocarriles del Estado, y carece 
de comunicaciones telegráficas y telefóni-
cas con Puerto Montt y Puerto Aisén. 
Además, existe la posibilidad de construir 
allí una cancha de aterrizaje para los 
aviópes de la Fuerza Aérea. 

Solicita se dirija oficio, en su nombre, 
al .señor Ministro de Defensa Nacional, 
pidiéndole se sirva ordenar los estudios 
necesarios a fin de trasladar el sistema 
de comunicación inalámbrica de Puerto 
Lagunas a Puerto Aguirre o, en su defecto, 
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instalar un servicio similar en esta última 
localidad. 

Se acuerda dirigir el oficio, en nombre 
del expresado señor Senador. 

El señor González Madariaga se refiere 
a la conveniencia de construir un nuevo 
Grupo escolar en la ciudad de Castro, pues 
el que existe en la actualidad, donde fun-
cionan las Escuelas N9 1 de Hombres y 
N9 2 de Niñas, tiene capacidad sólo para 
700 alumnos y la matrícula llega a 1.500 
y la existencia media, a 1.200. 

Pide se dirija oficio, en su nombre, al 
señor Ministro de Educación Pública, so-
licitándole se sirva ordenar los estudios 
correspondientes a fin de que se construya 
un nuevo Grupo Escolar en la ciudad de 
Castro, para destinarlo únicamente al 
alumnado femenino. 

Se acuerda dirigir el oficio, en nombre 
del expresado señor Senador. 

El señor Martones analiza la situación 
de los ciudadanos eliminados de los Re-
gistros Electorales, en virtud de las dispo-
siciones de la ley N9 8.987, sobre Defensa 
Permanente de la Democracia. Se refiere 
al desarrollo histórico de la lucha por la 
libertad electoral desde los albores de la 
República hasta nuestros días. Considera 
especialmente las Cartas Constitucionales 
de 1828 y 1833 en estas materias, como 
asimismo las reformas de 1874, 1888 y 
la ley de eleciones de 1890 y sus modifi-
caciones, hasta llegar a la ctual legisla-
ción. 

Sostiene que la ley llamada de Defensa 
de la Democracia significa un baldón para 
el sistema libertario que tantos esfuerzos 
había costado implantar, al dejar a mi-
llares de chilenos en la condición de parias 
en su propia patria, sin derechos electora-
les. 

Explica el alcance que, a. su juicio, debe 
darse al artículo 29 transitorio de la ley 
8.987 y solicita se envíe este asunto en 
consulta a la Comisión de Constitución, Le-

gislación, Justicia y Reglamento, a f in de 
qu'e informe acerca de si el Senado tiene 
atribuciones suficientes para seguir reha-
bilitando a los ciudadanos borrados de los 
Registros Electorales en virtud de, la citada 
disposición, aún cuando ya han transcurri-
do cinco años de vigencia de la ley. . 

Se acuerda acceder a lo solicitado. 

El señor Rodríguez formula indicación 
para publicar "in extenso15 el discurso del 
señor Martones. 

El señor Presidente manifiesta que por 
falta de quorum en la Sala, ésta indica-
ción quedará pendiente hasta la sesión 
próxima. 

Se levanta la" sesión. 

DOCUMENTOS 

1 

OFICIO DE LA CAMARA DE DIPUTADOS 
CON EL ,QUE ESTA COMUNICA LOS 
ACUERDOS RECAIDOS EN EL PROYECTO, 
EN CUARTO TRAMITE, QUE. AUTORIZA A 
LA MUNICIPALIDAD DE MACHALI PARA 

CONTRATAR UN EMPRESTITO 

Santiago, 1'3 de julio de 1955. 
La Cámara de Diputados ha tenido a 

bien aprobar las modificaciones introdu-
cidas por el Honorable Senado al proyec-
to de ley que autoriza a la Municipalidad 
de Machalí para contratar un empréstito 
con excepción de la que tiene por objeto 
suprimir el inciso segundo del artículo 29, 
que es del tenor siguiente : 

"Facúltase, asimismo, a la Corporación 
de Fomento de la Producción para tomar 
el o los préstamos a que se refiere el ar-
tículo anterior con cargo a los fondos de 
la ley N9 10.255, para cuyo efecto no regi-
rán las disposiciones- restrictivas de su 
ley orgánica. Para este objeto dicha ins-
titución, podrá, especialmente, ajustarse 
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a las normas señaladas en el artículo 8o 

de la Ley N<? 10.255, de 12 de febrero de 
1952 y de.su reglamento aprobado por de-
creto supremo N9 675, de 15 de abril de 
1952". 

Lo qué tengo a honra comunicar a Y. E. 
en respuesta a vuestro oficio N9 421, de 
fecha 5 del presente. 

Acompaño los antecedentes respecti-
vos. 

Dios guarde a V. E. 
(Fdo.) : Julio Duran.—E. Goycoolea. 

2 

PROYECTO DE LA CAMARA DE DIPUTA-
DOS QUE' AUTORIZA A LA MUNICIPALI-
DAD DE PENCAHUE PARA CONTRATAR 

UN-EMPRESTITO. 

Santiago, 14 de julio de 1955. 
Con motivo de la moción, informes y de-

más antecedentes que tengo a honra pa-
sar a manos de V. E., la Cámara de Di-
putados ha tenido a bien prestar su apro-
bación al siguiente: 

Proyecto de ley 

''Artículo l9—Autorízase a la. Munici-
palidad de Pencahue para contratar direc-
tamente un préstamo con el Banco del 
Estado u otra institución de crédito, que 
produzca hasta la suma de cinco millones 
de pesos ($ 5.000,000.—), a un interés, 
no superior a t 10 % anual y con una 
amortización que extinga la deuda en el 
plazo máximo de 5 años. 

Para los efectos de la contratación del 
préstamo no regirán las disposiciones res-
trictivas del Banco del Estado y demás 
instituciones de crédito establecidas en 
su ley orgánica o reglamentos. 

Artículo 29—El producto del préstamo 
autorizado en el artículo 1? de la presente 
ley será invertido exclusivamente en la 
instalación de la red de distribución y lí-
neas trasmisoras de energía eléctrica y * 
alumbrado en el pueblo de Pencahue y te-

rritorios jurisdiccional. Asimismo, facúl-
tase a la Municipalidad para instalar 
otras líneas de distribución de energía 
eléctrica eñ la comuna, si la inversión an-
terior dejare algún- saldo sobrante. 

La Municipalidad de Pencahue queda 
autorizada para suscribir acciones o deben-
tures de la Empresa Nacional dé Electri-
cidad S. A. (ENDESA) o de sus filiales 
hasta el monto del préstamo autorizado, 
siempre que dicha empresa invierta en la 
finalidad señalada en el inciso anterior el 
valor de la suscripción. 

Artículo 3"—Destínase exclusivamente 
a atender el servicio del préstamo autori-
zado por esta ley las entradas provenien-
tes de la contribución de uno por mil anual 
sobre el avalúo de los bienes raíces de la 
comuna, que autoriza cobrar el artículo 
279 de la ley de Rentas Municipales, cuyo 
texto refundido fué aprobado por Decre-
to Supremo N"? 2.688, del Ministerio del 
Interior, de 30 de abril de 1946. 

Establécese, con el mismo objeto, una 
contribución adicional de un uno y medio 
por mil anual sobre el avalúo de los bienes 
raíces de la comuna de Pencahue. 

Ambas contribuciones empezarán a co-
brarse desde la fecha de contratación del 
préstamo y regirán hasta el pago total de 
los mismos. 

Artículo 49—En caso de que los recur-
sos consultados en el artículo anterior fue-
ren insuficientes para el servicio de la 
deuda o no se obtuvieren en la oportunidad 
debida, la Municipalidad completará la 
suma necesaria con cualquiera clase de 
fondos de sus rentas ordinarias. Si, por el 
contrario, hubiere excedente, se destinará 
éste, sin descuento alguno, a amortizacio-
nes extraordinarias de la deuda. 

Artículo 5°—El pago de intereses -y 
amortizaciones ordinarias y extraordina-
rias lo hará la Caja Autónoma de Amor-
tización de la Deuda Pública, para cuyo 
efecto la Tesorería Comunal de Pencahue, 
por intermedio de la Tesorería General de 
la República, pondrá a disposición de di-
cha Caja los fondos necesarios para cu-
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brir esos pagos, sin necesidad de decreto 
del Alcalde, en caso de que éste no haya 
sido dictado en la oportunidd debida. 

La Caja de Amortización atenderá el 
pago de estos servicios de acuerdo con las 
normas por ella establecida para el pago 
de la deuda interna. • 

Artículo 6°—La Municipalidad deposi-
tará en la Cuenta de Depósito Fiscal "F-
26 Servicio de Empréstitos y Bo*nos", los 
recursos que destina esta ley al servicio 
del préstamo y la cantidad a que ascienda 
dicho servicio por intereses y amortiza-
ciones ordinarias y extraordinarias. Asi-
mismo, la Municipalidad de Pencahue dé-
berá consultar en' su presupuesto anual, 
en la partida de ingresos extraordinarios, 
los recursos que produzca la contratación 
del préstamo, y en la partida de egresos, 
extraordinarios,, las inversiones hechas de 
acuerdo con la autorización concedida en 
el artículo 2? de esta ley. 

Artículo 7?—La Municipalidad deberá 
publicar en la primera quincena del mes 
de enero de cada año en un diario o pe-
riódico de la localidad o de la cabecera 
del departamento, si allí no lo hubiere, un 
estado del servicio del préstamo y de las 
inversiones hechas de acuerdo con el plan 
autorizado en el artículo 2? de la presente 
ley". 

Dios guarde a V. E.— (Fdo) : Julio Du-
ran.—E. Goycoolea. 

3 

PROYECTO DE LA CAMARA DE DIPUTA-
DOS QUE AUTORIZA LA ERECCION DE UN 
MONUMENTO A DON BERNARDO O'HIG-

GINS EN TALCA 

Santiago, 14 de julio de 1955. 
Con motivo de la moción, informes y 

antecedentes que tengo a honra pasar a 
manos de V. E,, la Cámara de Diputados 
ha tenido a bien prestar su aprobación al 
siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.—Se autoriza la erec-
ción de un monumento a la memoria del 
héroe de la Independencia Nacional, don 
Bernardo O'Higgins en la, ciudad de Tal-
ca. 

Se faculta al Presidente de la República 
para disponer hasta la cantidad de un mi-
llón de pesos ($ 1.000.000.—), con el ob-
jeto de contribuirla los gastos que ha ori-
ginado la construcción del monumento a 
que se refiere el inciso anterior. 

El gásto quje demande la aplicación de 
la presente ley se imputará a los fondos 
consultados en el ítem 09/01/08, letra g ) , 
Í R 1 7 , del Presupuesto de Gastos del pre-
sente año, Ministerio de Defensa Nacional, 
Consejo Superior de Defensa Nacional". 

Dios guarde a V. E.— (Fdo) : Julio Du-
ráy,.—E. Goycoolea. 

4 

PROYECTO DE LA CAMARA DE DIPUTA-
DOS QUE FIJA NORMAS PARA EL PACO 
DE OBLIGACIONES DE CUALQUIERA NA-
TURALEZA EN MONEDA DIVISIONARIA. 

Santiago, 15 de julio de 1955. 
Con motivo de la moción e informe que 

tengo a honra pasar a manos de V. E., la 
Cámara de Diputados ha tenido a bien 
prestar su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley,: 

"Artículo l 9 —El pago de las obligacio-
nes de cualquiera naturaleza que sean, 
deberá hacerse en relación a cifras ente-
ras en pesos, moneda corriente legal, sin 
considerar los centavos, despreciándose 
las fracciones inferiores a cincuenta cen-
tavos y elevándose al entero superior las 
de cincuenta centavos o más. 

Las facturas, cheques, letras y demás 
documentos a la orden, deberán extender-
se a la cifra entera que corresponda, de 
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acuerdo con el inciso precedente, y si se 
extendieran dichos documentos con indi-
cación de centavós, su pago, cargo o abono 
se hará por la cifra que resulte de la apli-
cación de dicho inciso. 

Artículo 2?—Se faculta a las institu-
ciones bancarias, de previsión social y, en 
general, a toda institución/ para a jus tar 
a las normas estatuidas en'el artículo 1Q 

su contabilidad, a part i r del próximo ba-
lance general que efectúe. 

Artículo 39—Sin perjuicio de lo dis-
puesto > en el artículo 29, esta ley regirá 
para todos los efectos legales desde la fe-
cíha de su publicación en el Diario Oficial. 

Dios guarde a Y. E.— (Fdo) : Julio Du-
ran.—E. Goycoolea. 

5 

PROYECTO DE LA CAMARA DE DIPUTA 
QUE LIBERA DE DERECHOS DE INTER-
NACION A UN CAMION ADQUIRIDO POR 

LA MUNICIPALIDAD DE COPIAPO. 

Santiago, 15 de julio de 1955. 
Con motivo de la moción e informe que 

tengo a honra pasar a manos de V. E., 
la Cámara de Diputados ha tenido a bien 
prestar su aprobación al siguiente: 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.—-Libérase de derechos 
de internación, de almacenaje, de los im-
puestos establecidos en el Decreto de Ha-
cienda N ' 2.772, de 18 de agosto de 1943, y 
sus modificaciones posteriores, y, en gene-
ral, de todo derecho o contribución, a un 
camión marca Mercedes Benz Kuka, reco-
lector de basuras, sobre chassis N? 3.500/ 
36. tipo 5,0, motor 312.915.451.1382, ad-
quirido por la Municipalidad de Copia-
pó. 

Si dentro del plazo de 10 años, contado 
desde la vigencia de la presente ley, se ' 
enajenare a cualquier título la especie lir 
berada en el inciso anterior o se le diere 
otro destino, deberán integrarse en arcas 
fiscalesi los derechos e impuestos de cuyo 

pago esta ley libera, quedando solidaria-
mente responsables de ello las personas o 
entidades que intervengan en los actos o 
contratos respectivos." 

Dios guarde a V. ,E.— (Fdo) : Julio Du-
ran,—E. Goycoolea. 

6 

PROYECTO DE LA CAMARA DE DIPUTA-
DOS QUE LIBERA DE DERECHOS DE IN-
TERNACION A DOS LABORATORIOS Y 
UNA OPTICA ADQUIRIDOS POR EL INSTI-
TUTO DE HUMANIDADES "MIGUEL LEON 

PRADO" DE LINARES. 

Santiago, 15 de julio de 1955. 
Con motivo de la moción e informe que 

tengo a honra pasar a manos de V. E., 
la Cámara de Diputados ha tenido a bien 
prestar su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.—Libérase de derechos 
de internación, de almacenaje, de los im-
puestos establecidos en el Decreto del Mi-
nisterio de Hacienda N9 2.772, de 18 de 
agosto de 1943, y sus modificacionés pos-
teriores, y, en general, de todo derecho o 
contribución a dos laboratorios completos 
y una óptica con " sus accesorios adquirida 
por el Instituto de Humanidades "Miguel 
León Prado" de Linares, de la f i rma Phy-
we A. G. de Goetingen, Alemania, embala-
da en siete bultos con peso de 357 kg. ne-
tos y 673 kg. bruto, embarcada en el vapor 
"Brandestein", que salió de Hamburgo 
hacía Valparaíso el 14 de diciembre de 
1954. 

Si dentro del plazo de diez años, contado 
desde la publicación de la presente ley, 
se enajenaren, a cualquier título, los ele-
mentos objeto de esta liberación, deberán 
integrarse en arcas fiscales los impuestos 
y derechos de cuyo pago esta ley libera, 
quedando solidariamente responsables de 
ello las entidades o personas que intervi-
nieren en los actos o contratos respecti-
vos." 
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Dios guarde a V. E.— (Fdo) : Julio Du-
ran.—E. Goycoolea. 

7 

PROYECTO DE LA CAMARA DE DIPUTA-
DOS QUE LIBERA DE DERECHOS DE IN-
TERNACION A UN GRUPO DIESEL ELEC-
TROGENO PARA CORRIENTE ELECTRICA, 
ADQUIRIDO EN ALEMANIA POR LA MU-

NICIPALIDAD DE VICUÑA 

Santiago, 9 de julio de 1955. 
Con motivo de las mociones, informe y 

demás antecedentes que tengo a honra pa-
sar a manos de V. E., .la Cámara de Di-
putados ha tenido a bien prestar su apro-
bación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.—Libérase de derechos 
de internación, de almacenaje, de los im-
puestos establecidos en el Decreto del Mi-
nisterio de Hacienda N9 2.772, de 18 de 
agosto de 1943, y sus modificaciones pos-
teriores, y, en general, de todo derecho o 
contribución, a un Grupo Diesel electró-
geno, marca MWM-BENZ, tipo KDW-
415-D. de 36 HP. 27 KWA, adquirido en 
Alemania por ¡a Municipalidad de Vicuña 
por intermedio de la f i rma Bruhm y Cía. 
Ltda., para corriente alterna trifásica 
220/380 volts - 50 ciclos completos, con 
tablero de mando y demás accesorios, con-
tenido en un cajón con peso de 1.600 kgs. 

Si en el plazo de diez años, contado des-
de la publicación de la presente ley, se 
enajenare, a cualquier título, la especie a 
que se refiere el inciso anterior,- o se le 
diere otro destino deberán integrarse en 
arcas fiscales los derechos e impuestos de 
cuyo pago esta ley libera, quedando solida-
riamente responsables de ello las perso-
nas o entidades que intervinieren en los 
actos o contratos respectivos." 

Dios guarde a V. E. (Fdo.) : Héctor Co-
rrea L.— E. Goycoolea. 

8 

PROYECTO DE LA CAMARA DE DIPUTA-
DOS QUE AUTORIZA A LAS PERSONAS 
MAYORES DE 65 AÑOS PARA ACOGERSE 
A LAS FRANQUICIAS QUE OTORGA EL 
ARTICULO 3° DE LA LEY 10.986, SOBRE 

CONTINUIDAD DE LA PREVISION. 

Santiago, 15 de julio de 1955. 
Con motivo de la moción, informe y an-

tecedentes «que tengo a honra pasar a ma-
nos de V. E., la Cámara de ¿Diputados ha 
tenido a bien prestar su aprobación al si-
guiente 

Proyecto de ley: 

"Articulo único.—Las personas a las 
cuales les son aplicables las normas conte-
nidas en la Ley N : 10.986, de fecha 5 de 
noviembre de 1952, sobre continuidad de 
la previsión, que tengan sesenta y cinco 
o más años de edad, podrán acogerse a las 
franquicias que otorga el artículo 39 de 
la misma, ofreciendo como garantía del 
préstamo que contraten en la respectiva 
institución de previsión, una caución que 
será calificada, en cada caso, por el Con-
sejo de ésta, el cual apreciará el valor de 
la garantía ofrecida, en relación con el 
monto de la operación solicitada, resol-
viendo en la forma que estime más con-
veniente. 

Podrán acogerse al derecho contempla-
do en el artículo 39 de la ley N9 10.986, 
en los términos indicados en el inciso an-
terior, los Notarios, Conservadores y Ar-
chiveros, a los que el artículo 239 de la 
ley N9 10.512, autorizó para agregar a 
sus años en tales cargos, los de ejercicio 
de la profesión de abogado anteriores al 
nombramiento, para los efectos de sus 
jubilaciones". 

Dios guarde a V: E.— (Fdo) : Julio Du-
ran.—E. Goycoolea. 
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9 

PROYECTO BE LA CAMARA DE DIPUTADOS 
QUE CONCEDE LA CALIDAD DE EMPLEADO 
PARTICULAR A CIERTOS MAQUINISTAS DE 

LOCOMOTORAS Y AUTOCARRILES. 

"Santiago, 13 de julio de 1955. 
Con motivo de las mociones, informe y 

demás antecedentes que tengo a honra pa-
sar a manos de V. E., la Cámara de Di-
putados ha tenido a bien prestar su apro-
bación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo l9 .— Serán empleados parti-
culares los maquinistas de locomotoras 
de arrastre, como asimismo, los de auto-
carriles. 

La disposición anterior no se aplicará 
a los dependientes del Estado ni de las 
Municipalidades, a los miembros de las 
Fuerzas Armadas, a los que trabajen en 
la Empresa de los Ferrocarriles del Esta-
do, o en empresas fiscales, semifiscales o 
fiscales de administración autónoma. 

Artículo 2?.— Los actuales obreros que 
con motivo de la presente ley adquieran 
la calidad de empleados particulares, ten-
drán la propiedad de sus cargos por espa-
cio de un año". 

Dios guarde a, V. E.— (Fdos.) : Julio 
Duran.— E. Goycoolea. 

10 

OFICIO DE LA CAMARA DE DIPUTADOS CON 
LA QUE ESTA COMUNICA LOS ACUERDOS 
ADOPTADOS EN RELACION CON LA ACUSA-
CION CONSTITUCIONAL EN CONTRA DEL EX 

MINISTRO DEL INTERIOR DON CARLOS 
MONTERO 

"Santiago, 16 de julio de 1955. 
La Cámara de Diputados ha tenido a 

bien aceptar la acusación constitucional 
deducida por once señores Diputados, en 
contra del ex Ministro del Interior, don 
Carlos Montero Schmidt. 

En conformidad a lo dispuesto en ei 
inciso segundo de la atribución primera 
del artículo 39 de la Constitución Política 
del Estado, acordó designar- a los señores 
Diputados don Pedro Poblete, Jacobo 
Schaulsohn y Luis Undurraga, para que 
formalicen y prosigan dicha acusación an-
te esa Honorable Corporación. 

Acompaño los antecedentes respectivos. 
Dios guarde a V. E.— (Fdos.) : Julia 

Duran.—E. Goycoolea." 

11 
INFORME DE LA COMISION DE EDUCA-
CION PUBLICA,RECAIDO EN EL PROYEC-
TO QUE AUTORIZA EL FUNCIONAMIEN-
TO DE UNA LOTERIA, CON ASIENTO EN 
VALDIVIA, ADMINISTRADA POR LA SO-

CTEljAD UNIVERSIDAD AUSTRAL 

Honorable Senado: 
Vuestra Comision de Educación Públi-

ca tiene a honra informaros la moción del 
'Honorable Senador señor Carlos Acharán 
Arce con la que inicia un proyecto de ley 
que autoriza el funcionamiento de una lo-
tería, con asiento en la ciudad de Valdi-
via, para destinar sus utilidades al f inan-
ciamiento de la Universidad Austral y a 
la construcción de establecimientos edu-
cacionales. 

Para resolver con pleno conocimiento 
en esta materia, vuestra Comisión llamó 
a su seno al señor Rector de la Universi-
dad de Concepción, don Enrique Molina, 
al Tesorero de la misma, don Ernesto Gon-
zález Enríquez, al Gerente de la Lotería 
de Concepción, don Carlos Rocca, y al Ge-
rente de la Polla Chilena de Beneficencia, 
don Javier Cox Lira. El señor Rector de 
la Universidad Técnica "Federico Santa 
María", de Valparaíso, don Francisco Ce-
receda, expuso a esta Comisión la crítica 
situación financiera de ese plantel educa-
cional. 

Los representantes de la Universidad de 
Concepción, beneficiaría en un alto por-
centaje de las utilidades de la lotería de 
esa ciudad, manifestaron que, a su juicio, 
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el establecimiento de otra lotería dañaría 
irremediablemente las actividades de la 
propia y, con ello, afectaría a la buena 
marcha y desarrollo del establecimiento 
universitario de Concepción, con perjui-
cio también de los restantes beneficiarios 
de su empresa; y solicitaron, en conse-
cuencia, el rechazo de la moción en estu-
dio. 

Convinieron, sin embargo, después de 
conocer el contraproyecto del señor Acha-
r án Arce a que nos referiremos más ade-
lante,' en que era aceptable para ejlos el 
aumento de sorteos de la Polla Chilena de 
Beneficencia, siempre que se considerara 
«1 perjuicio que irrogaría a la Lotería de 
Concepción. 

El señor Gerente de la Polla Chilena de 
Beneficencia expresó que, a su juicio, no 
era temible para ambas empresas el es-
tablecimiento de una nueva lotería, que en-
t r a r í a a competir con organizaciones de 
grandes capitales y con muchos años de 
experiencia y de favor público, pero esti-
mó preferible para los objetos persegui-
dos que se autorizara a su empresa para 
efectuar algún número más de sorteos y 
destinar su producido a los fines propues-
tos . 

Vuestra Comisión analizó con detención 
todos los factores que intervienen en el 
éxito de las loterías de beneficencia esta-
blecidas y resolvió rechazar la idea de le-
gislar sobre creación de nuevas institu-
ciones de esta especie, por estimarlas aten-
tatorias al desenvolvimiento de las actua-
les y contrarias a las conveniencias nacio-
nales, sin perjuicio de aprobar la idea con-
tenida en el contraproyecto del señor > 
Acharán Arce, de aumentar los sorteos au-

torizados de la Polla Chilena de Benefi-
cencia hasta un número qué iguale a los, 
que comúnmente realiza la Lotería de Con-
cepción, y destinar sus utilidades a fines 
determinados. 

El referido contraproyecto del señor 
Acharán Arce autoriza a la Polla Chile-
na de Beneficencia para efectuar ocho sor-
teos más en el año, distribuyéndoseles co-

mo sigue respecto de sus utilidades: 
4 1[2 sorteos a la Universidad Austral. 
1 1|2 a la Universidad Técnica Santa 

María. 
1 a la Universidad Católica. 
1|2 a la Universidad de Chile, de Val-

paraíso. 
1|4 a la Sociedad de Instrucción Prima-

ria. 
1|8 a Ja Universidad Técnica del Esta-

do, y 
' 1|8 a las Academias Chilenas de la Len-

gua y de la Historia. 
Estos sorteos se harán libres de im-

puesto a beneficio de las instituciones fa-
vorecidas y se autoriza a la Polla para 
proceder sin combinación con clásicos hí-
picos. 

Vuestra Comisión resolvió-fijar en sie-
te el número de los nuevos sorteos a auto-
rizarse, los cuales, sumados a los 17 que 
efectúa la Polla y a los 23 ó 24 que reali-
za comúnmente la Lotería de Concepción, 
completan el año calendario de semanas 
hábiles, quedando sólo cuatro en las que 
no es posible verificar sorteos porque el 
número de días feriados u otros factores 
especiales limitan las ventas de boletos. 

La periodicidad regular de los sorteos, 
que resultará necesariamente por la ocu-
pación de todas estas semanas hábiles, no 
perjudica los intereses de ambas loterías 
y, en cambio, pueden ellas resultar bene-
ficiadas. Así como el agente vendedor de 
alguna de estas empresas, prefiere ubicar 
su local vecino o inmediato al de la lote-
ría rival, porque se produce una mayor 
afluencia de público comprador, así tam-
bién, del estudio comparativo de los sor-
teos efectuados por una y otra, cuando sus 
emisiones son normales y similares, re-
sulta que la proximidad les es convenien-
te. En el curso del año 1954, la Lotería de 
Concepción efectuó un sorteo el 16 de ene-
ro y cinco días más tarde lo hizo la Polla. 
La primera colocó el 100% de sus boletos 
y la segunda el 99,53%. Más adelante, 
hubo sorteos como sigue y con los resul-
tados que se anotan: 
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Polla Colocación 

7 de marzo 100% 
4 de abril 90,51% 

25 de abril . . . . 99,92% 
9 de mayo 99,87% 
6 de junio . . . . 92,11% 

Lotería Colocación 

13 de marzo 99,91% 
10 de abril 100% 
30 de abril 96% 
15 de mayo 100% 
12 de junio . . . 100% 

Aparte de las instituciones que favore-
cía el contraproyecto del señor Acharán 
Arce, ge formularon indicaciones en vues-
t r a Comisión para beneficiar también a 
la Escuela de Minas de La Sereña y a la 
Sociedad Constructora de Establecimien-
tos Educacionales, con participación de 
porcentajes variables. 

Vuestra Comisión optó por reducir só-
lo a instituciones universitarias, y de en-
tre éstas sólo a aquellas que justificada-
mente lo pretendían, la participación en 
las utilidades de estos 7 nuevos sorteos 
que, según cálculos del señor Gerente de 
la Polla Chilena de Beneficencia, deben 
producir un total líquido, sin impuestos, 
de alrededor de 210 millones de pesos. 

En consecuencia, y por la unanimidad 
de sus miembros, vuestra Comisión acor-
dó asignarle a la Universidad Austral el 
50% del producido líquido, en atención 
a que para financiar su funcionamiento 
habíase presentado esta iniciativa de ley. 
Reservó, luego, un 20% a la Universidad 
de Concepción, para compensar en parte 
el perjuicio que pueda sufr i r la lotería de 
su beneficio por el establecimiento de es-
tos sorteos, y distribuyó el resto de la uti-
lidad como sigue: a la Universidad Téc-
nica "Federico Santa María" un 15%, y 
el otro 15%,'por mitades, a la Universi-
dad Católica de Chile (Santiago), y a la 
Universidad Técnica del- Estado. 

Aprobó, en seguida, la exención de im-
puestos a la venta de boletos y a los pre-

mios, en favor de las instituciones seña-
ladas; pero sólo respecto de estos 7 sor-
teos. La Lotería de Concepción y las res-
tantes emisiones de la Polla, a excepción 
de las 2 que en virtud de la ley N9 9.346 
debe hacer para los Cuerpos de Bomberos, 
pagan actualmente el 6% de impuesto a 
las ventas, conforme a la ley N'-' 11.766. Los 
favorecidos con los premios pagan, por 
disposición de la Ley N9 9.026, un impues-
to de 15% sobre su monto, que en la prác-
tica se deduce por ambas loterías de la can-
tidad total asignada a este efecto. 

Mientras el número de sorteos de la Po-
lia Chilena de Beneficencia se mantuvo in-
ferior a diez,' esta institución no se vió 
afectada por la disposición de su Ley Or-
gánica que le exige verificarlos en combi-
nación con alguna carrera clásica que se 
dispute en los hipódromos del país, pero, 
el aumento que han experimentado está 
provocando entorpecimientos en la ubica-
ción de las fechas, con detrimento, en oca-
siones, de los intereses de la empresa. 

En mérito de ello, vuestra c Comisión 
aceptó la proposición contenida en el con-
traproyecto en orden a independizar a la 
Polla de esta condición, pero reservándo-
la, exclusivamente, a los sorteos que aho-
ra se autorizan. 

Finalmente, y a indicación del Honora-
ble Senador señor Rettig, acordó aplicar 
a estos sorteos la norma que, respecto de 
los gastos de administración y comisio-' 
nes, rige para los que realiza la Polla a 
favor de los Cuerpos de Bomberos, cual es 
la de destinar a esos objetos un 12% de 
las utilidades. 

En consecuencia, vuestra Comisión tie-
ne a honra proponeros la aprobación del 
proyecto en informe en los términos si-
guientes : 

/ 

Proyecto de ley: 
/ 

"Artículo l9—Autorízase a la Polla Chi-
lena de Beneficencia para aumentar en 
siete el número de sus sorteos anuales. 

La utilidad líquida que produzcan estos 
sorteos se distribuirá como sigue: 
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A la Universidad Austral: 50%. 
A la Universidad de Concepción: 20%. 
A. la Universidad Técnica" "Federico 

Santa María": 15%. 
A la Universidad Católica de Santiago: 

7,5%. 
A la Universidad Técnica del Estado: 

7,5%. 
Artículo 2"—Quedan exentos de todo im-

puesto o contribución fiscal y municipal, 
a beneficio de las instituciones antes se-
ñaladas, los recibos ó boletos de sorteos y 
las ventas, premios y utilidades de cada 
uñó de estos sorteos. 

Artículo 3"—La Polla Chilena de Bene-
ficencia podrá realizar los sorteos que es-
ta ley autoriza sin combinación con las ca-
r reras a que se refiere el artículo 1? de la 
ley 5.443, de 13 de julio de 1934. 

Artículo 4"—De la utilidad que produz-
can los sorteos a que se refiere el artícu-
lo 1'-', se descontará el 12% para comisio-
nes y gastos de administración a cargo 
de la Polla Chilena de Beneficencia". 

Sala d€ la Comisión, a 18 de julio de 
1955. 

(Fdos.) : Eugenio González R.— Julio 
Pereira.—Marcial Mora.—Raúl Rettig.— 
Luis Valencia Avaria, Secretario de la Co-
misión. 

12 

INFORME DE LA COMISION DE EDUCA-
CION PUBLICA RECAIDO EN EL PROYEC-
TO QUE CAMBIA DE NOMBRE AL LICEO 

DE HOMBRES N' 2, DE VALPARAISO 

Honorable Senado: 
Vuestra Comisión de Educación Públi-

ca tiene a honra informaros un proyecto 
de la Honorable Cámara de Diputados que 
da el nombre de "Liceo Alfredo Nazar Fe-
res" al Liceo de Hombres N9 2, de Valpa-
raíso. 

La personalidad de este maestro, que 
desde su banca parlamentaria patrocinó 
con entusiasmo y devoción toda idea legis-
lativa que aprovechara al progreso de la 

enseñanza en nuestro país, sus condicio-
nes de caballerbsidad y la hidalga forta-
leza de sus convicciones más íntimas que 
nunca le puso en conflicto con sus adver-
sarios de otras tiendas políticas, constitu-
yen en conjunto las cualidades suyas que 
hacen amable su recuerdo y meritoria su 
memoria. 

No hace mucho tiempo que esta Comi-
sión os propuso la aprobación de un pro-
yecto suyo para proporcionar al Liceo de 
Playa Ancha los terrenos que precisaba 
para la construcción de su nuevo edificio, 
la iniciativa plausible que vino a solucio-
nar con inteligencia un viejo problema de 
ese plantel educacional. Fué' también el 
señor Nazar Feres quien concurrió a pa-
trocinar otro proyecto de ley que permi-
tió /la ampliación del Liceo Miguel Luis 
Amunátegui y, siempre recordando aque-
llas de sus últimas actuaciones que desta-
can mejor por su proximidad al presen-
te, queremos señalar sus esfuerzos en pro 
del rápido despacho de la ley que creó el 
Fondo para la Construcción y Dotación de 
Establecimientos Educacionales. 

La iniciativa de ley que nos ocupa pre-
mia con el reconocimiento ciudadano la 
obra de un hombre que enrieló sus afanes 
más nobles por un camino que es un apos-
tolado, en la. dura brega diaria de ense-
nar la ciencia; que mereóió la consagra-
ción que para el maestro representa al-
canzar un rectorado y que desde este car-
go, con altitud y acierto, continuó la ta-
rea trascendente que sólo recompensa con 
la satisfacción íntima de haber justifica-
do su paso por la vida. 

Vuestra Comisión tiene a honra reco-
mendaros la aprobación del proyecto en 
informe, en los términos propuestos, co-
mo otro homenaje'debido al parlamenta-
rio recientemente fallecido. 

Sala de la Comisión, a 18 de julio de 
1955. 

Acordado en sesión de 15 del presen-
te, con asistencia de los señores Pereira 
(Presidente), González Rojas, Matte, Mo-
ra y Rettig. 
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(Fdo.) : J. Pereira.—R. Rettig.—M. Mo-
ra.—E. González R.—Luis Valencia Ava-
ria, Secretario. 

13 

INFORME^ DE LA COMISION DE OBRAS PU-
BLICAS RECAIDO EN EL PROYECTO QUE 
TRASPASA UN PREDIO FISCAL DEL SER-
VICIO DE SEGURO SOCIAL A LÁ SOCIE-

DAD PROTECTORA DE MENORES, DE LI-
NARES 

•Honorable Senado: 
Vuestra Comisión de Salud Pública ha 

tomado conocimiento del proyecto de ley, 
originado en uná moción suscrita por el 
Honorable Senador señor Correa, don Uli-
ses, por el cual se propone que el; Servicio 
de Seguro Social transfiera gratuitamen-
t e a la Sociedad Protectora de Menores de 
l i n a r e s el dominio de una propiedad ubi-
cada en esa ciudad. 

La referida Sociedad, que cuenta con 
personalidad jurídica, realiza desde hace 
veinte años, aproximadamente, una labor 
de beneficencia destinada a recoger niños 
vagos y darles asilo, alimentación e ins-
trucción. Funciona en un local que le ha 
sido cedido por la Beneficencia Pública, 
hoy Servicio Nacional de Salud, y que an-
teriormente había estado destinado a la-
zareto durante la epidemia de cólera. En 
este edificio, que se encontraba en ruinas, 
la referida Sociedad ha hecho diversas me-' 
joras, levantado talleres en los que se en-
seña a los niños diversos'oficios y habili-
tado algunos pabellones para habitacio-
nes. 

Ultimamente, en cumplimiento de lo dis-
puesto por la Ley N? 10.383, que entrega-
al Servicio de Seguro Social la venta de 
los bienes, de la Beneficencia Pública, se 
h a reclamado la devolución de esta pro-
piedad para ser vendida en pública subas-
ta. 

Atendida la conveniencia y justicia que 
existe para que la referida propiedad pa-
se al dominio de la Sociedad Protectora 
de Menores de Linares y' pueda así con-

tinuar su benéfica labor, en el proyecto 
en informe se propone que ella le sea trans-
ferida gratuitamente. 

La Comisión está de acuerdo con esta 
iniciativa, pero durante el estudio de los 
títulos de la propiedad, que se agregan a 
los antecedentes del proyecto, se han sus-
citado algunas dudas de orden legal. En 
efecto, en ellos .se establece que la propie-
dad en referencia fué donada el año 1878 
a la Junta de Beneficencia de Linares, pa-
ra que en ella se construyese un lazare-
to, de lo cual podría deducirse que se t ra-
ta de una donación con un fin determina-
do y que, por consiguiente, sería'éste uno 
de aquellos biene's que la Beneficencia no 
puede legalmente transferir . 

Por este motivo, y al no ser -de su com-
petencia resolver las dudas de orden legal 
que este asunto le merece, ha acordado pro-
poneros que pase al conocimiento y reso-
lución de vuestra Comisión de Constitu-
ción, Legislación, Justicia y Reglamento. 

Sala de la Comisión, a 15 de julio de 
1955. 

Acordado en sesión de fecha 13 del ac-
tual, con la asistencia de los señores Allen-
de (Presidente), Bellolio y Torres. 

(Fdos.) : S. Allende.—B. Bellolio.— I. 
Torres.— Eduardo Irarrázaval Jaraque-
mada Secretario de Comisiones. 

14 

MOCION DE LOS SEÑORES ALLENDE Y 
AMPUERO QUE MODIFICA EL ARTICULO 
NC 379 DEL CODIGO DEL TRABAJO, SOBBB 
FUERO DE LOS DIRECTORES DE SINDICA-

TOS 

Provecto de ley: 

"Artículo único.—Agrégase al artículo 
379 del Código del Trabajo el siguiente 
inciso último: 

"La trasgresión a este artículo da al 
interesado el derecho a una indemnización 
extraordinaria equivalente al total de los 
salarios incluyendo las cargas familiares 
y gratificaciones que hubiere debido per-
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cibir durante el período de duración del 
fuero que esta disposición le confiere, in-
cluidos los 6 meses "posteriores a la deja-
ción del cargo de director a que se refiere 
el inciso 2" de este artículo". 

(Fdos.) : Salvador Allende.—Raúl Am-
puero. 

15 

MOCION DE LOS SEÑORES ALLENDE Y 
AMPUERO QUE MODIFICA EL D. F. L. N" 

245, SOBRE ASIGNACION FAMILIAR 

Proyecto de ley: 
r 

"Artículo 1"—Modificase el decreto con 
fuerza de ley 245, que establece la asigna-
ción familiar en favor de los obreros im-
ponentes del' Servicio de Seguro Social, en 
lo siguiente: 

Reemplázase el artículo 29 del D. F. L. 
245, por el siguiente: 

El asegurado tendrá derecho a percibir 
por las siguientes personas asignación fa-
miliar. 

1"—La mujer legítima." 
2P—Los hijos legítimos y naturales me-

nores de 18 años o inválidos de cualquie-
ra edad. 

3y—Los hijos mayores de 18 años y me-
nores de 21 años, que efectúan estudios 
secundarios, técnicos o universitarios. 

4°—La madre viuda y los hermanos 
húérfanos menores de 18 años que viven 
a expensas del obrero. 

5°—El marido inválido de cualquier 
edad. 

69—El padre y madre legítimos o natu-
rales, y la madre ilegítima, mayores de 
sesenta años de edad. 

7.—El padre inválido o incapacitado 
sesenta años de edad. 

Derógase el artículo 39 del D. F. L. Ñ9 

245, y reemplázase psor el siguiente': Nin-
gún asegurado podrá percibir más de una 
asignación familiar por una misma carga 
y tampoco podrá hacerse valer una mis-
ma carga por dos o más personas que in-

voquen una carga común. Él Servicio de 
Seguro Social determinará a quién debe 
pagarse la asignación. 

La percepción de la asignación estable-
cida en el presente texto será incompatible 
con la que pueda percibirse a cualquier 
otro título y de cualquiera otra persona o 
institución. 

Derógase el artículo 59 y reemplázase 
por el siguiente artículo nuevo: 

La asignación familiar será igual para 
todos los' obreros y será equivalente a la 
octava parte del salario vital vigente de la 
comuna de Santiago. 

La asignación familiar se costeará con 
el siguiente recurso: el 15% de cargo del 
patrón, sobre los mismos salarios, bonifi-
caciones, tratos, y demás remuneraciones 
que pagu$ o conceda a sus obreros; y el 
2"/o de cargo del obrero sobre los mismos 
salarios, tratos, bonificaciones y demás 
remuneraciones que perciba. 

El porcentaje de imposición patronal de 
cada año será el mismo del inmediatamen-
te anterior, pero se recargará en el por-
centaje que resulte de multiplicar aquél ' 
en que haya aumentado el salario vital por 
el 0,3 en caso que la asignación familiar 
por cada carga haya quedado inferior a la 
octava parte del salario vital de la comu-
na de Santiago, en el año inmediatamente 
anterior. En cambio, dicho porcentaje de 
imposiciones patronales se rebajará en 
uno, que sea el que resulte de multiplicar 
aquél en que haya disminuido. el salario 
vital por 0,3, cuando la asignación fami-
liar por cada carga haya acaecido la octa-
va parte del salario vital de la comuna de 
Santiago en el año inmediatamente ante-
rior. 

Artículo 2'—Los patrones pagarán di-
rectamente a sus obreros y por mensuali-
dades vencidas, las asignaciones familia-
res que haya ordenado el Servicio de Se-
guro Social. Las sumas que los patrones 
hayan pagado por este motivo deberán 
compensarse con todas las cantidades que 
ellos deben entregar al Servicio de Segu-. 
ro Social y las diferencias se cancelarán 
en ese acto. 
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Artículo 3o—El Servicio de Seguro So-
cial podrá determinar la entrega del valor 
de la asignación familiar o quien tenga a 
su cargo a las personas causantes de ella, 
cuando así se obtenga un mejor y más jus-
to aprovechamiento de dicha asignación. 

Deróganse los artículo 8 y 9 y reemplá-
zanse por el siguiente: El Servicio de Se-
guro Social podrá destinar, para atender 
a los gastos que demande la aplicación 
de esta Ley hasta un 1% del monto total 
de los salarios sobre los cuales se basa la 
imposición en conformidad a lo dispues-
to en el artículo 3-. El porcentaje exacto, 
hasta esa cantidad, lo determinará anual-
mente el Presidente de la República. 

Artículo 4?—La asignación familiar es-
tará exenta. de toda clase de impuestos, 
será, inembargable, y no podrá ser consi-
derada -como salario para ningún efecto 
legal. 

Las condiciones que se invoquen para 
obtener los beneficios de la asignación fa-
miliar se comprobarán por las correspon-
dientes partidas del Registro Civil o por 
dos testigos que presenten los interesados. 

Los obreros entregarán a sus respecti-
vos patrones dichos entecedentes, y éstos, 
debidamente ordenados, los remitirán al 
Servicio de Seguro Social. 

Artículo 5-—Los obreros que oculten los 
antecedentes o proporcionen datos falsos 
para gozar indebidamente de la asigna-
ción familiar, serán sancionados por el 
Servicio de Seguro Social con la suspen-
sión de dicho beneficio, la primera vez 
hasta un año y las reincidencias, por pe-
ríodos de hasta tres años, sin perjuicio de 
las sanciones penales que procedan. 

Los patrones que oculten o proporcio-
nen antecedentes destinados a privar de 
la asignación familiar que legítimamente 
corresponde a sus obreros o hacer que és-
tos puedan disfrutarlas indebidamente, se-
rán sancionados con una multa de uno a 
diez sueldos vitales de Santiago, vigen-
tes a la fecha de la infracción, sin perjui-
cio de la correspondiente sanción penal. 

El patrón que retuviere indebidamente 
la asignación "familiar reconocida por el 

Servicio de Seguro Social en favor de sus 
obreros, será considerado como deposita-
rio alzado para todos los efectos legales. 

La multa será aplicada de oficio a pe-
tición de parte por los servicios del' Tra-
bajo, y la resolución que la f i je tendrá 
mérito ejecutivo ante los Tribunales del. 
Trabajo. 

Artículo 6'—La Dirección General del 
Registro Civil Nacional estará obligada a 
comunicar mensualmente' al Servicio de 
Seguro Social, en la forma que determine 
el reglamento, todas las defunciones que 
se inscriban en dicho Registro. 

Artículo l'! — Los patrones y obreros 
que queden comprendidos dentro de los 
términos de la presente ley, qúedarán 
exentos de la imposición que establece el 
D. F. L. del 31 de julio de 1953". 

(Fdos.) : Salvador Allende.—Raúl Am-
puero. 

16 

MOCION DE LOS SEÑORES ALLENDE Y 
AMPUERO QUE DEfiOGA LA LEY N' 8.811,. 
• ' SOBRE SINDICACION CAMPESINA 

Proyecto de ley: 

•'Artículo único.—Derógase la ley 8.811, 
de 29 de julio de 1947, "sobre Organización. 
Sindical de los obreros agrícolas. 

Dichos obreros se regirán en lo sucesi-
vo en esta materia por 13s disposiciones 
contenidas en el Libro III, títulos 1», 2* y 
3"? del Código del Trabajo". 

(Fdos.) : Salvador Allende.—Raúl Am-
puero. 

17 

MOCION DE LOS SEÑORES ALLENDE Y 
AMPUERO QUE MODIFICA EL ARTICULO 
89 DEL CODIGO DE TRABAJO, SOBRE 
PRESCRIPCION DE LOS DERECHOS DE" 

LOS OBREROS 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.—Reemplázase la f r ase 
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"sesenta días" contenida en el artículo 89 
del Código del Trabajo, por la siguiente: 
"seis meses". 

(Fdos.) : Salvador Allende.—Raúl Am-
puero. 

18 

MOCION DE LOS SEÑORES ALLENDE Y 
AMPUERO QUE MODIFICA EL CODIGO 
DEL TRABAJO EN LO RELATIVO A LA 
TERMINACION DEL CONTRATO DE TRABA-
JO, ESTABLECIENDO LA INAMOVILIDAD 

DE LOS OBREROS 

Proyecto de ley: 

"Artículo 1'—Derógarise el N9 4 del ar-
tículo 99 y los artículos 10,, 11 y 13 del Có-
digo del Trabajo. 

Artículo' 2Q— Deróganse, asimismo, el 
N^ 2" del artículo 163 y artículo 166 del 
mismo Código". 

(Fdos.) : Salvador Allende.—Raúl Am-
puero. 

19 

MOOION DE LOS SEÑORES AMPUERO Y 
MARTONES QUE BENEFICIA A DON HER-

NAN MUNITA CONTRERAS 

Honorable Senado: 
Por resolución N- 10, del 1» de febrero 

del' año en curso del Instituto de Seguros 
del Estado, fué declarado vacante el car-
go de Secretario General del Instituto de 
Seguros del Estado servido por el señor 
Hernán Munita Contreras, en razón de 
haber sido calificado en Lista 5 y de acuer-
do con lo ordenado por el artículo 16 del 
D. F. L. 23j 5.683, de 14 de octubre de 
1942, llamado Estatuto de Empleados Se-
mifiscales y de Administración Autóno-
ma. 

En atención a esta calificación, el se-
ñor Munita ha quedado imposibilitado pa-
ra ingresar o reincorporarse a cualquiera 
Institución semifiscal y de administración 

autónoma en virtud de lo dispuesto en el 
artículo 41 letra b) del D. F. L. N» 2315.683 
recientemente mencionado. 

Esta situación, ausente de equidad y de 
lógica, debe ser analizada a la luz de los 
siguientes antecedentes: 

1»__E1 D. F. L. N« 256, de 29 de julio 
de 1953, Estatuto Administrativo íjiie ri-
ge para los empleados de la Administra-
ción Pública, consecuente con un auténti-
co sentido de justicia social y de demo-
cracia» no contempla en su articulado nin-
guna prohibición que impida a un emplea-
do reincorporarse a la Administración 
Pública por el hecho de haber sido califi-
cado en forma deficiente e, incluso, sus 
propósitos de no establecer grupos de ciu-
dadanos inhabilitados para luchar por el 
sustento diario ha ido aún más lejos, pues 
en su artículo 18 letra a) otorga a los 
funcionarios eliminados potf la medida dis-
ciplinaria de destitución la posibilidad de 
reincorporarse, siempre que hayan sido 
rehabilitados'por Pecreto Supremo. 

De este modo el Estatuto Administra-
tivo plantea una posición teórica moderna 
en el campo del Derecho Administrativo 
y otorga a los ciudadanos el pleno dere-
cho a reinvindicarse, para así evitar la 
existencia de chilenos con esperanzas de 
subsistencias f rust radas y con permanen-
te amargura afincada en sus almas. 

Esta situación se hace aún más odiosa 
e insostenible, cuando sabemos que de 
acuerdo con el artículo 61 del Estatuto de 
Empleados Semifiscales y de Administra-
ción Autónoma, la declaración de vacan-
cia por calificación en Lista 5 no importa 
medida disciplinaria y el funcionario afec-
tado conserva el derecho a jubilar y demás 
garantías previsionales. 

En verdad, se presenta- la irregular si-
tuación de que los funcionarios destituí-
dos por faltas graves que incluso pueden 
caer en la órbita del Código Penal, están 
en condiciones, de acuerdo con el Estatu-
to Administrativo de reincorporarse a la 
Administración Pública, previo un Decre-
to de rehabilitación y, sin embargo, los 
empleados semifiscales y de administra-
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ción autónoma eliminados del servicio por 
calificaciones anuales muchas veces arbi-
trar ias y persecutorias y que no constitu-
yen medidas disciplinarias, no pueden in-
gresar o reincorporarse, sino que por me-
dio de una ley, trámite por cierto más len-
to y difícil que un Decreto Supremo. Esta 
desigualdad e injusticia debe terminar pa-
ra prestigio de la democracia. 

2"—En un sumario instruido en el Ins-
tituto de Seguros del Estado, en el que no 
existió- pronunciamiento del Honorable 
Consejo, se le imputó al señor Hernán Mu-
nita Contreras, Secretario General de esa 
Institución, haber enviado una carta que 
apareció publicada en el diario "La Ter-
cera de la Hora", el 2 de julio de 1954, 
bajo la f i rma J. Escobar Martínez, en la 
que se hacían severas críticas al Vicepre-
sidente Ejecutivo, señor Demetrio Larraín 
García, y a otros altos jefes por su falta 
de austeridad en el manejo de los bienes 
sometidos a su Administración. Ante es-
te injusto cargo y afincado en su absolu-
ta inocencia, el señor Hernán Munita acu-
dió, en defensa de su prestigio, a la Jus-
ticia del Crimen. El Magistrado del- Pri-
mer Juzgado del Crimen señor Aliro Ve-
losó ordenó a los peritos calígrafos de la 
lista oficial de la Iltmia. Corte de Apela-
ciones, señores Elíseo Otaíza y Ricardo 
Moreno, un examen /pericial de la carta, 
motivo del sumario administrativo. Des-
pués de agotador y exhaustivo análisis, los 
peritos calígrafos llegaron a la siguientes 
conclusiones: "PRIMERA.— El texto a 
máquina de la carta a que se refiere este 
informe NO HA SIDO EJECUTADO por 
Hernán Munita Contreras. SEGUNDA.— 
El citado Hernán Munita TAMPOCO HA 
TENIDO PARTICIPACION CALIGRA-
FICA en la ejecución de la f i rma dudosa 
"J . Escobar Martínez" del mismo docu-
mento". 

De este modo y de acuerdo con la copia 
autorizada del informe pericial que se 
acompaña, quedó plenamente demostrada 
la inocencia del señor Hernán Munita Con-
treras. 

3'-'—Consecuente con su alto sentido de 

la austeridad y de la moralidad adminis-
trativa, el señor Hernán Munita Contre-
ras presentó a la Contrataría General de 
la República varias denuncias en contra 
del Vicepresidente Ejecutivo del Instituto 

.de Seguros del Estado, señór Demetrio 
Larraín García, por su falta de idoneidad 

,pará el desempeño de su cargo y por la 
ausencia de energía para restablecer la 
moralidad en algunas Secciones de la Ins-
titución. 

La Contrataría General de la República 
en su Informe N« 11.957, de 12 de febre-
ro del año en curso, que se acompaña, si 
bien no estableció sanciones administrati-
vas para el inculpado comprobó la veraci-
dad de las denuncias planteadas por el se-
ñor Hernán Munita Contreras, Secreta-
rio General de esa Institución. 

En relación con el "señor Hernán Muni-
ta, la Contrataría General de la República 
dejó especial constancia en su informe de 
que del sumario instruido en su contra de 
la calificación en Lista 5, no se desprendía 
antecedente alguno que pudiera afectar a 
su honorabilidad y que todo se debió a su 
exagerado y vehemente espíritu fiscaliza-
dos De este modo el Poder Contratar des-
tacaba las condiciones morales intacha-
bles del señor Hernán Munita, quien, por 
encima de subalternos temores adminis-
trativos, denunció hechos y actos que es-
timaba, lesivos para la correcta 'marcha 
de la Institución de la cual era su Secre-
tario General. 

4?—La permanente actitud fiscalizado-
ra del señor Hernán Munita culminó con 
las denuncias que planteó ante la Contra-
taría General de la República, 1o que ine-
vitablemente t ra jo como consecuencia la 
decidida enemistad del Vicepresidente Eje-
cutivo señor Demetrio Larraín García y 
de tas Honorables Consejeros afectos a su 
persona y de los funcionarios sometidos a 
su jerarquía. De a h í que no fuera tarea 
difícil calificar al señor Hernán Munita 
en Lista 5 con el fin de eliminarlo del Ser-
vicio. 

5'—Ciertamente, que un ex funcionario, 
de las nobles virtudes morales del señor 
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Hernán Munita comprobadas por los an-
tecedentes recientemente expuestos, mere-
ce sobradamente reincorporarse a la Ad-
ministración Pública, instituciones semi-
fiscales y de administración autónoma. 

En mérito de lo expuesto y de los ante-
cedentes acompañados, vengo en someter 
a la consideración del Honorable Senado, 
el siguiente, 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.—Declárase que la ex-
piración de los servicios de don' Hernán 
Munita Cpntreras de su cargo de Secreta-
rio General del Instituto de Seguros del 
Estado, producida en virtud del artículo 
16 del D. F. L, N" 2315.683, Estatuto de 
Empleados Semifiscales y de Administra-
ción Autónoma, no lo inhabilita, en el fu-
turo, para ingresar o reincorporarse a la 
Administración Pública, Instituciones Se-
mifiscales y de Administración Autóno-
ma". 
* (Fdos.) : Humberto Mariones.— Raúl 
Ampuero. 

20 

MOCION DEL SEÑOR ACHARAN ARCE QUE, 
AUMENTA LA PENSION DE DOÑA GUI-

LLERMINA YAÑEZ DE GARCES 

Honorable Senado: 
Doña .Guillermina Yáñez Velasco, es 

viuda de don Guillermo Garcés Silva, quien 
durante dieciocho años, fué director de la 
Caja de Crédito Prendario. 
. Acogido a la jubilación el señor Gar-
cés, falleció al poco tiempo después dejan-
do a su viuda con una pequeña pensión, de 
montepío ascendente a $ 1.000, más o me-
nos. 

El Congreso Nacional consecuente a los 
servicios prestados por el señor Garcés y, 
en conocimiento de la difícil situación eco-
nómica de su viuda, concedió a ésta una 
pensión mensual ascendente a la cantidad 
de $ 3.000 por ley N» '9.466, de ,9„de no-
viembre de 1949. 

Es por demás conocido de los señores 
Senadores el proceso inflacionista que 
afecta al país-desde hace varios años. Sus 
efectos son terriblemente mas trágicos en-
tre las personas que debido a su avanzada 
edad o condiciones propias de su natura-
leza, no pueden obtener una remuneración 
que les permita afrontar con éxito los efec-
tos de este flagelo. 

c Esta situación se agrava para quienes 
tienen una pensión determinada con una 
suma f i ja , si bien cuando fué concedida re-
presentaba un medio de subsistencia, hoy 
se ha desvirtuado su objetivo por la infla-
ción de los precios y desvalorización del 
poder adquisitivo de la moneda. 

En consecuencia, Honorable Senado, es 
de toda justicia hacer posible mantener los 
fines perseguidos al otorgarse la pensión 
indicada, cúyas razones subsisten en Ja ac-
tualidad, y conceder un aumento de la pen-
sión a la señora de~Garcés Silva. 

Por lo tanto, me permito someter a la 
consideración de esta Honorable Corpo-
ración, el siguiente 

Proyecto -de ley: 

"Artículo único.— Auméntase la pen-
sión de que actualmente disfruta doña 
Guillermina Yáñez de Garcés, a la canti-
dad que corresponde a un sueldo vital del 
departamento de Santiago. 
_E1 mayor gasto que demande el cumpli-

miento de la presente ley, se imputará al 
ítem de pensiones del Ministerio de Ha-
cienda". 

(Fdo.) : Carlos Acharán Arce. 

21 

COMUNICACION DEL EX MINISTRO t DE 
HACIENDA DON CARLOS VIAL ESPANTO-
SO CON LA QUE ESTE RESPONDE A OB-
SERVACIONES DEL SEÑOR MARIN ACER-
CA DEL ORIGEN DEL PROCESO INFLACIO-

NISTA EN CHILE 

\ 
Santiago, 18 dé julio de 1955. 
Honorable señor Presidente del Senado. 
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Don Fernando Alessandri 
Presente. 
Honorable señor Presidente: 
En la sesión N9 V), ordinaria, del día 

miércoles 6 de julio de esa Corporación, el 
Honorable señor Senador Raúl Marín Bal-
maceda realizó un examen de las causas 
que a su juicio han originado el proceso 
inflacionista que aflige al país. En una 
parte de este discurso formula referencias 
directas sobre lo acaecido durante el año 
1950, las cuales afectan a mi persona y 
carecen en su mayor parte en absoluto de 
veracidad. Esto me obliga a dejar cons-
tancia de mi protesta. 

Dadas las circunstancias por que atra-
viesa nuestra pátria en estos momentos, 
al refutar las^palabras del mencionado se-
ñor Senador y aunque deba lamentar co-
mo chileno el tono mordiente de ellas, no 
contestaré las ofensas que sus palabras en-
cierran y me limitaré a citar hechos y ci-
f r a s inamoviblfes que es lo que al país pue-
de interesar. 

Dice el señor Senador: "El Ministro de 
Hacienda que subía, en hombros de los 
gremios, a ' los cuales había halagado en 
sistemática campaña demagógica, afirma-
ba que no tenía importancia para la esta-
bilización de la moneda, subir no más, los 
sueldos y salarios, y aún mas allá de lo 
que había subido el costo de la vida. 

"Desde entonces, se rompió la discipli-
na del t rabajo y de la autoridad en nuestra 
patria, y han mandádo los que debían obe-
decer y obedecido los que debían mandar. 

"Las huelgas ilegales, de 24 que fue-
ron en 1949, pasaron ,'a ser 164 en 1950. 
Se alzaron. todos los tributos, en un país 
donde ha desaparecido el ahorro y faltan 
los capitales que han de' producir las ma-
yores rentas que puedan alzar su nivel de 
vida. El presupuesto pasó de 14.000 a 
23.500 millones en-19.50, para exceder al 
año siguiente, como lo anunció don Héc-
tor Rodríguez —por lo que recibió én esta 
sala, toda clase de improperios del Minis-
tro de Hacienda, que yo hube de recoger 
con indignación—, de 43 mil millones de 
pesos; y de haber superávit eñ 1949, el dé-

ficit, más el déficit de arrastre, fué f al f i-
nalizar 1952, cercano a los diez mil millo-
nes de peso;3. Lógicamente, la inflación 
llegó a tomar su. pavoroso desarrollo nor-
mal, con la correspondiente alza del costo 
de la vida. El circulante emitido por el 
Banco Central, que en febrero de 1950 era 
de $ 7.245 millones, ascendió en octubre 
de 1952, a $ 14.089 millones: subió en un 
89,8%. El costo de lá vida, que en febre-
ro de 1950 era de un índice de 989, en oc-
tubre de 1952, pasó a ser de 1.733; experi-
mentó un alza de 75,1%". 

De partida debo señalar la disparidad 
en las citas estadísticas expuestas por el 
señor Senador: cuando él cree convenien-
te, se refiere al año 1*950 y cuando las ci-
f ras no le resultan adecuadas a su propó-
sito de denigrarme injustamente, da un 
salto realizando sus cálculos hasta el año 
1952. Yo dejé la cartera de Hacienda el 11 
de octubre de 1950. 

Mis descargos a sus diferentes af irma-
ciones son respectivamente los siguientes: 

l9—Es totalmente falsa la versión de 
que yo haya mantenido durante el año 
1949 una determinada acción política y me-
nos veraz la imaginativa afirmación del 
señor Senador en el sentido de haber lle-
gado a mi- puesto en hombros de los gre-
mios del país a quienes se me hace, apare-
cer exacerbándolos mediante halagos. Mi 
única actitud, si se quiere, de carácter pú-
blico, en ese año, fué dictar los días 23 y 
24 de junio de 1949 una conferencia en la 
Universidad de Concepción sobre los efec-
tos de la inflación en la distribución de la 
renta nacional, conferencia esencialmente 
técnica y en la cual, dieho sea de paso, ala-
bé la actitud que hasta ese entonces había 
desarrollado el Ministro señor Alessandri. 
Sólo tuve en vista y como un dictado de la 
conciencia, exhibir los terribles resultados 
de ese flagelo económico entre la masa de 
ciudadanos más numerosa y necesitada del 
país. En agosto de 1949 el Ministro del In-
terior me sindicó en connivencia con or-
ganismos gremiales, que s'egún su afirma-
ción habían provocado un movimiento 
huelguista de importancia, pero quedó com-
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probado fehacientemente que ello se debió 
•a un falso y ridículo informe de lá Direc-
ción de Investigaciones, según me lo.expli-
có con posterioridad el mismo Excelentí-
simo señor González Videla. En esa oca-
sión demostré con mediana claridad que no 
mantenía mayor contacto con ningún or-
ganismo gre¡mial. Por otra parte, tampo-
co, recuerdo haber obtenido otro diferen-
do de carácter público con el Ministro de 
Hacienda de esa fecha, que la distinta for-
ma de enfocar el problema cambiario del 
país. 

Lo anterior demuestra cuán absurdo' 
resulta pretender relacionarme indirecta-
mente con la aprobación por el Congreso 
de la Ley de Gratificaciones que motivó la 
renuncia del Gabinete en dicha ocasión, y 
suponerme una mantenida campaña des-
tructora. Tampoco yo pertenecía en ese 
tiempo a partido político alguno. 

Por lo demás, el señor Jorge Alessandri, 
fué reemplazado el 4 de febrero de 1950, 
por el señor Arturo Maschke cuando yo 
estaba ausente desde hacía tiempo de San- -
tiago, y sólo me hice cargo del Ministerio 
de Hacienda cuando este último renunció 
el día 27 de febrero, o sea, 23 días des-
pués. Nunca tuve ambición de tal Minis-
terio y, rogué repetida y encarecidamente 
a quienes organizaban el nuevo Gabinete 
que se me eximiera de aceptarlo. Tan solo 
la razón de patriotismo que me fué invo-
cada y las explicaciones que me dió Su Ex-
celencia me decidieron a tomar esta res-
ponsabilidad. 

2?—La referencia ai aumento de las 
huelgas en 1950 mencionada a continua-
ción, resulta inadecuada para el fin que se 
pretende demostrar. En efecto, dichas ci-
f ras incluyen los meses de enero y febre-
ro de ese año, en los cuales nadie duda que 
se registró la mayor inquietud social de la 
época, siendo improcedente culpar de ella 
a una combinación que entró al Gobierno 
posteriormente. 

Para que pueda apreciarse la realidad 
de lo anterior, basta advertir que la es-
tadística establece que en dichos meses 
de enero y febrero de 1950 se produjeron 

19 huelgas ilegales contra 26 en los doce 
meses anteriores, ambas épocas de la mis-
ma combinación ministerial; esto prue-
ba que ya en los comienzos de 1950 y an-
tes del cambio de Gabinete, se habría ini-
ciado una tendencia que aumentó el por-
centaje de estos # conflictos en un 600%. 

.3.—Mi proyecto inicial de aumento de 
sueldos (Ley N° 9.629) sólo difería en 
pequeño porcentaje (22,5% contra 20) 
con las ofertas que el señor Alessandri 
había formulado sin haberle sido acepta-
das, —ni en forma general—, por la 
ANEF y por el profesorado. Al propo-
ner los aumentos, fué mi convicción pro-
funda que.se hacía verdadera justicia y 
evitaba una reacción * social que habría 
acarreado de seguro inconvenientes serios 
para la tranquilidad nacional. Los ma-
yores aumentos que sufrió mi proyecto 
inicial, fueron de la aceptación del Presi-
dente de la República y en muchos casos 
propuesto por algunos señores Congresa-
les", y sólo le di curso ante el compromiso 
firmado de la A N E F de producir la su-
cesiva reducción automática , en la plan-
ta de la Administración Pública, con el 
objeto de financiarlos en los años poste-
riores. 

Por lo demás, las mayores objeciones en 
el Congreso, no lo fueron contra estos 
aumentos en sí, sino contra el finaneia-
miento por mí presentado, en ' la parte 
substancial de impuestos directos, entre 
ellos ál alcohol, al tabaco, a los hipódro-
mos y contra un proyecto de plusvalía que 
honradamente consideraba el aumento del 
costo de la vida. Ajeno .a mi voluntad y 
aún más con mi protesta, mediante un 
pacto del cual ño fui oportunamente in-
formado, se cambió ese financiamiento y 
en tal ocasión hice ver que dicha act i tud ' 
significaría necesariamente un déficit al 
término del año. Llevado todo el sistema 
de dicha ley en una cuenta especial por la 
Oficina del Presupuesto, resultó como yo 
lo había vaticinado con 1.724 millones en 
contra. Este desfinanciamiento, agregado 
al hecho de haberse dictado con posterio-
ridad a mi salida, una ley que condona-
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ba intereses y multas a los deudores mo-
rosos, al no haberse realizado la venta de 
varios millones de dólares cuya diferencia 
dé precio estaba consultada en el presu-
puesto y otras disposiciones ajenas en ab-
soluto a mi gestión, fueron la causa del 
déficit resultante en ese añcí, cuando de-
bió haberse producido un superávit de al-
rededor de 1..288 millones, según lo ha-
bía previsto, o sea, el mayor de nuestra 
vida nacional. El cuadro que se inserta 
a continuación corresponde al cálculo del 
excedente referido. 

1. Desfinanciamiento en el 
Congreso de la ley N9 

9.629 y anexas . . . . $ 1.724.21^.000 
2. Posición en la .liquida-

ción de divisas hasta 
1951 $ 278.190.000 

3. Saldo no utilizado del 
empréstito al Banco Cen-
tral contemplado como 
entrada en el presupues-
to. (Los otros' 500 mi-
llones fueron usados des-
pués de mi retiro) . . . $ 500.000.000 

4. Retardo i hasta mayo de 
1951, en el pago de con-
tribuciones por causa de 
la ley de condonación de 
intereses y multas. . . . $ 282.000.000 

5 .2% constitucional incluí-
do en el déficit por no 
haberse pedido ley de su-
plemento . . $ 313.000.000 

6. Atraso hasta enero de 
los roles de 1950 . . . $ . 80.000.000 

T o t a I $ 3.177.406.000 
A deducir déficit fiscal in-' 

cluyendo los gastos -a li-
«luidar.. $ 1.889.214.000 

Superávit $ 1.288.192.000 

49.—-Respecto al aumento presupuesta-
rio de 1950 a 1951, a que se han referi-
do también otros Honorables Senadores, 

debe tomarse en consideración lo siguien-
te: 

En general es injusto hacer recaer la 
responsabilidad única de los aumentos en 
el Ejecutivo, desde el momento-que ellos 
se derivan de una ley estudiada cuidado-
samente y aprobada por ambas ramas del 
Congreso. 

Refiriéndome ahora al caso preciso en-
tre 1950 y 1951, basta analizar las cifras 
para justificar la diferencia. En efecto, 
el presupuesto para 1950, aprobado en 
1949, ascendió a 15.649 millones, aunque 
el señor Alessandri dejó expresa nota en 
el mensaje de que en esta suma no se in-
cluían 1.500 millones que necesitaban di-
versos servicios públicos. El presentado 
por mí en 1950, para 1951, ascendía a 
21.199 millones, pero el Congreso lo ele-
vó y fué aprobado con 23.259 millones. 
Existió, pues, una diferencia entre el au-
torizado para 1950 y el por mí presen-
tado ascendente a 5.450 millones. Pero de-
be anptarse que eh esa época el Congreso 
había dado ya su aprobación, fuera de 
otras, a las leyes N9s. 9.629, 9.632 y 9.645 
compensatorias de anteriores desvaloriza-
ciones de la moneda, todas con carácter 
permanente y que sumaban 4.114 millones. 
Luego era prácticamente necesario que 
en el nuevo presupuesto se agregara esta 
suma al monto de lo anterior, lo que ha-
bría dado, a lo menos, 19.763 millones. Tal 
cantidad reduce la diferencia a 1.436 mi-
llones, o sea, a sólo un 8,3% mayor. Me 
parece que nadie podrá considerar eleva-
do un aumento de 8,3%, tanto más cuando 
existía ya en el momento de presentarse, 
el antecedente de un alza del costo de. la 
vida en el ejercicio corrido superior a 
ese porcentaje. Si tomanos, el índice de 
alza de dicho costo durante el año, que 
fué de 16,22% en 1950 y lo agregamos a 
los 19.763 millones, llegamos a la canti-
dad de 22.966 millones, o sea, 1.767 millo-
nes mayor que la cifra por mí propuesta. 

59.— Es inexacto el Honorable señor 
Marín, al asegurar que tuvo que salir a 
defender en el Senado al Honorable señor 
Rodríguez de la Sotta contra "toda clase 
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de improperios a«e l e h a b r í a d i n ^ l d o " -
Analicé en ese entonces el discurso de di-
cho S e n a d o r que contrariando su consa-
bida p o n d e r a c i ó n , contenía conceptos in-
juriosos para un Ministro de Estado. Pe-
ro no usé de improperios, sino que pre-
ferí contestar en broma algunas de sus 
e r r a d a s aseveraciones. Y si en el f ragor 
de una violenta discusión pude haber heri-
do a la persona del señor Rodríguez de la 
Sotta, soy yo el primero en lamentar lo su-
cedido y aquí declararlo. 

69.—Dice el señor Marín que el circu-
lante en febrero de 1950 era de 7.425 mi-
llones, (lo que significó con el girar la 
suma de 19.041 millones) . Pero al ligar-
me injustamente al procepo inflacioñista 
se guarda de declarar que al abandonar yo 
el cargo, la emisión subía únicamente a 
7.700 millones y el total del medio circu-
lante, que es el mayor .regulador del cos-
to de la vida, a 18.981 millones, con lo 
cual no sólo no hubo aumento de éste úl-
timo, sino una reducción ascendente entre 
febrero y septiembre, de 60 millones, lo 
que constituye la • única situación de este 
género producida en 19- años y anuncián-
dose así el efectivo: dominio hacia la ter-
minación del ritmo inflacionista. 

Sobre el particular y confirmando lo an-
terior, me es grato citar la opinión del 
Banco Central, publicada en su-memoria 
del año 1950 —respecto a'todp ese año—, 
que dice: 

"El total del medio circulante ha au-
mentado durante 1950 de 19.659 a 20.296 
millones: esto es en 637 millones. La in-
tensidad de este aumento de sólo 3,2%, 
es la más baja registrada desde 1931 y 
aparece insignificante comparada con la 
de los años 1939 a 1949". 

Esta ordenación del circulante pudo con-
seguirse sin producir asfixia alguna, en los 
créditos y ¡con la moderación que una sa-
na política exige. Así fué cómo con la ayu-
da de una Comisión integrada por el ac-
tual Presidente del Banco de Chile, -don 
Carlos Aldunate* de don Ricardo Yrarrá-
val y d<j don Fernando Manes,- del Banco 

Central, se limitó el aumento de la emi-
sión a 0,75% mensual, más de acuerdo con 
la producción, y se consiguió aplicar a és-
ta preferentemente dicho aumento, en un 
87% de él, y sólo un pequeño porcentaje 
al poder consumidor que era conveniente 
limitar. 

Como comprobación'de lo dicho me per-
mito incluir tres elogiosas opiniones de in-
discutible seriedad y que mucho me hon-
ran: del Banco Central, donde el Senado 
tiene sus representantes, de la Superinten-
dencia. de Bancos y el informe de la Co-
misión integrada, como ya he dicho, con 
personas de tan acrisolada seriedad. 

Dice el Boletín del Banco Central de 
enero de 1952: 

"Al comentar las características del des-
arrollo- económico de Chile en 1950, se hizo 
ver que aún cuando el proceso de la in-
flación había continuado durante ese año, 
los factores monetarios acusaban alzas re-
lativamente moderadas. Se señaló también 
que al no haber mediado esa circunstan-
cia, el tren inflacionista habría recrudeci-
do acentuadamente,' debido a que la ofer-
ta de bienes se vió afectada por una ba-
ja casi general de los diversos rubros de 
producción e importación". (Se refiere, 
principalmente, a la baja de la produc-
ción agropecuaria/por malas cosechas en-
tre 12 y 20% inferior a 1949, y a la 
consecuencia del aumento del tipo del dó-
lar decretado dos meses antes de mi in-
greso al Gobierno) . 

Dice la Superintendencia de Bancos: 
"Mirando con -yn criterio más amplio, 

que quizás sea el punto de vista más cer-
tero para apreciar la marcha y desarrollo 
del crédito en general, los resultados an-
tes mencionados (ha establecido las ci-
f ras) se presentan en realidad bajo un sig-
no bastante auspicioso. Es el caso que 
mientras las colocaciones bancarias su-
bieron el año 19'49, en los ocho meses que 
median entre el 1? de enero al 31 de agos-
to, en 2.180 millones, en igual período de 
colocaciones de este año (1950), subieron 
506 millones. El índice de expansión de 
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las colocaciones que llegó ,en los primeros 
ocho meses de-1949, de 272 millones, se 
ha visto así reducido a 63,5 millones. Co-
mo quiera que estas cifras se interpreten, 
ellas dejan de manifiesto con mayor elo-
cuencia que cualquier otro antecedente, 
los resultados de los esfuerzos desplegados 
por el Gobierno para poner atajo a lo? 
desbordes del crédito bancario que venían 
impulsando la inflación y la medida en que 
las providencias adoptadas están influyen-
do en la solución de tan candente proble-
ma." 

Dice la Comisión integrada por los se-
ñores Carlos Aldunate, Ricardo Iraráza-
val y Fernando Illanes: 

"Desde enero a septiembre del presen-
te año (1950), y debido, en gran parte, a 
Ja f irme actitud del Ministro de Hacien-
da, se logró que el total del medio circu-
lante se estabilizara en una cifra cercana 
a los 19 mil millones, después de 18 años 
de alzas anuales considerables y continuas. 
Esta estabilidad en el total del medio cir-
culante ha contribuido a que las alzas del 
•costo de la vida de enero a septiembre de 
1950 hayan sido menores que en otros 
años, aún cuando en los últimos nueve 
meses han actuado con gran intensidad 
otros factores de inflación, con una menor 
disponibilidad de bienes, malas cosechas 
agrícolas, baja de la producción minera, 
menores importaciones por un lado y nue-
vos aumentos de sueldos y salarios por el 
otro".' 

79.— Las sanas medidas adoptadas y la 
ordenación del manejo de los caudales pú-
blicos permitieron que después de muchos 
años, mi gestión resultara ser hasta, en-
tonces la única en la cual no se emitió un 
solo centavo a favor del Fisco por el Ban-
co Central. No se pidieron los usuales prés-
tamos directos, ni .tampoco los indirec-
tos que encierran emisiones disfrazadas. 
Tampoco se aprovechó en ninguna ocasión 
del recurso de los duodécimos o pagarés de 
carácter estacional. Y aún mucho más, ni 
siquiera hice uso de un préstamo de mil 
millones que contemplaba el presupues-
to entre las entradas y que consideré in-

conveniente a la sana política del Banco 
Central. 

Todos estos factores tuvieron, como es 
lógico, el efecto correspondiente en la re-
ducción del ritmo inflacionista. La esta-
bilización del total del medio circulante 
era, sin. duda, el gran paso conquistado. 

La consecuéncia pudo comprobarse en 
los datos estadísticos del costo de la vida: 
entre febrero y octubre de 1950, los me-
ses de mi gestión, dicha alza fué de sólo 
8,13%, bastante inferior al porcentaje de 
10,47 habido en 1949, y al de 21,21 para 
1951. Las cifras son las siguientes: 

Indice del costo de la vida 

Años Febrero 
1949 ? 869 
1950 1.009 
1951 1.202 

Septiembre Aumento 
960 10,47% 

1.091 8,13% 
1.457 21,21% 

Por toda respuesta el Banco Central, 
que en su memoria de 1949 había dicho 
en la primera página: "La característica 
dominante en el desenvolvimiento de nues-
tra economía durante el año 1949, ha sido 
el giro continuado del proceso de infla-
ción", en su memoria de 1950 explica: 
"Transitoriamente y durante algunos años 
influencias de carácter monetario y credi-
ticio también han ejercido presión infla-
cionista directa en el desarrollo de los pre-
cios,; pero la importancia de este factor 
ha ido gradualmente disminuyendo y du-
rante el año 1950 quedó casi totalmente 
eliminado o reducido a un extremo míni-
mo". 

Y si bien es cierto que ese organismo 
condena a continuación, que a fines de 
1950, después de terminada mi gestión, se 
hubiera recurrido nuevamente a préstamos 
a favor del Fisco, fué esta una actitud a 
mi juicio innecesaria, ya que el Gobierno 
disponía de cantidades importantes de di-
nero que prefirió mantener depositadas en 
los Bancos. 

Todo lo anterior demuestra claramente 
que velé con esmero y energía erí la defen-
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sa de los intereses fiscales y que nadie des-
apasionadamente deberá negar ~que las me-
didas adoptadas, muy simples, y cuyo éxi-
to había sido ya comprobado en otros paí-
ses, dieron también en Chile buenos re-
sultados. Menos decir que esto pudiese ser 
el efecto de otras disposiciones anteriores. 
Tampoco es justo asociarme con el incon-
veniente abandono hasta el presente, de lo 
que probó entonces ser eficiente. 

Declaro, finaljnente, que está muy lejos 
de mi ánimo ensombrecer, en modo algu-
no, la actuación de quienes se han sacrifi-
cado en otras épocas desempeñando, con 
sana voluntad y patriotismo, el ingrato 
cargo de Ministro de Hacienda, como tam-
poco, negar el valor de sus empeños. Aún 
habría preferido, por tantas razones, no 
referirme al discurso del Honorable señor 

•Marín, pero desde mi absoluta retiro de 
las actividades públicas, he creído que es 
un deber de manifiesta conveniencia, el 
demostrar que la aplicación de ciertas me-
didas económicas produce un efecto favo-
rable y que el haber seguido el imperati-
vo de proponer un reajuste a los sueldos 
de la Administración Pública, en nada im-
pidió conseguir, en ese entonces, una acen-
tuada reducción de nuestro grave y con-
tinuado proceso inflacionista. Tal vez otros 

puedan decidirse a renovar tales medidas 
•en las tristes circunstancias por que pasa 
el País en los actuales momentos. 

La exacerbación política de ese tiempo 
hizo repetir y exagerar, cada día mi con-
tacto con los gremios, a los cuales sólo con-
sideré siempre en lo que, a mi juicio co-
rrespondía en estricta'justicia, áctitud que 
tal vez determinó su simpatía. También 
a menudo se publicaban y siguen publicán-
dose alcances ,de prensa sindicándome de 
ser de tendencia inflacionista.' ¡ Así se es-
cribe la hi&toria! 

No es pues extraño, qi^e al no investigar 
con cuidado las claras cifras de las estadís-
ticas, —después de cinco años—, por mu-
chos siga creyéndose más que en ellas 
en los rumores interesados, y se haga más 
caso a éstos que a la opinión de institu-
ciones y personas que comprobaron mi sa-
ludable labor, y, que son dignas de toda 
consideración por su actitud y su imparcia-
lidad. 

Me es grato quedar del Honorable señor 
Presidente del Senado, como su respetuoso 
y sincero servidor, y a las órdenes de los 
Honorables señores Senadores, para absol-
ver cualquiera duda sobre el particular.— 
(Fdo.) : Carlos A. Vial. 


